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посол КНР в РФ 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Вадим ПОЭГЛИ, 
заместитель главного 

редактора

ЗЛОБА ДНЯ

КАК ВЫГЛЯДИТ 
«ЖЕСТ ДОБРОЙ 

ВОЛИ»
Весь последний месяц, наблюдая, как ужом 

извивается киевский режим под давлением 
новой американской администрации, я просил 
знакомых: ущипните меня, так не бывает. 

Ведь это тот же самый Дональд Трамп, 
который во время своего предыдущего прези-
дентского срока первым стал поставлять Украи-
не летальное оружие. И не какие-то винтовки, 
а «убийцы танков» — переносные ракетные 
комплексы «Джавелин». Тот самый, который 
провел крупнейшую в истории США высылку 60 
российских дипломатов. А потом еще закрыл 
российское консульство в Сиэтле. Тот, что ввел 
официальные санкции против всех компаний, 
участвующих в строительстве газопровода 
«Северный поток-2».

Коллеги и друзья меня щипать не стали. 
Ущипнули сами США.

По итогам американо-украинских пере-
говоров в саудовской Джидде стало известно, 
что Украина согласна немедленно ввести 30-
дневный режим прекращения огня, «который 
может быть продлен по взаимному согласию 
сторон, при принятии и одновременном выпол-
нении Российской Федерацией». А Вашингтон 
в ответ немедленно возобновляет обмен раз-
ведданными и предоставление Киеву военной 
помощи. Читайте 2-ю стр.

«МК» стало известно, что народный артист 
России Виктор Сухоруков перенес операцию на 
открытом сердце. Это случилось в самом на-
чале марта. Сейчас артист находится в одной из 
столичных клиник под наблюдением врачей. 

Читайте 7-ю стр.

ОТКРЫТОЕ СЕРДЦЕ 
ВИКТОРА СУХОРУКОВА 

Знаменитый актер перенес 
операцию 

по коронарному 
шунтированию

Российская армия 
освободила многостра-
дальную Суджу, ставшую 
именем нарицательным 
боли и горя, которые сюда 
принесли ВСУ в августе 
прошлого года. О паде-
нии суджанской группи-
ровки стало ясно еще 8 
марта, когда наши бойцы 
блестяще провели уни-
кальную операцию «По-
ток», выйдя по подземной 
трубе в тыл противника. 
После такого внезапного 
удара враг на самом деле 
мог сопротивляться, но 
его охватила паника, и он 
побежал. 

Сейчас в Судже идут 
мероприятия по зачистке 
города, а деморализо-
ванный противник спешно 
отступает в сторону Сум-
ской области, в надеж-
де, что Российская армия 
остановится на границе. 
Впрочем, по словам во-
енного эксперта, члена 
президиума «Офицеров 
России» полковника в за-
пасе Тимура Сыртланова, 
некоторые наши подраз-
деления уже находятся 
на территории Сумской 
области... 

Читайте 2-ю стр.

ВСУ после разгрома в Судже 
бегут в Сумы, в надежде, 

что Российская армия 
остановится на границе

Российский флаг 
в освобожденном 

селе Малая Локня.

Наши бойцы на трофейном 
танке «Абрамс» из Суджи.

Взрывы в Одессе 
обнажили намерения 

Киева
В Одессе уничтожен корабль с 

грузом НАТО. Это в очередной раз 
дало понять российской стороне, 
что Украина хочет прекращения 
огня отнюдь не для мира, а для 
того, чтобы накопить больше во-
оружения перед продолжением 
боевых действий. 

Читайте 2-ю стр.

ОЛИМПИЙСКИЙ ЧЕМПИОН 
И ШЕСТИКРАТНЫЙ ЧЕМПИОН МИРА, 
БЫВШИЙ ТРЕНЕР СБОРНОЙ РОССИИ 
ЗИНЭТУЛА ХАЙДЯРОВИЧ БИЛЯЛЕТДИНОВ 
ОТМЕЧАЕТ 70-ЛЕТИЕ 
«МК» и друзья легенды хоккея поздравляют 
его с юбилеем

УДАР «ИСКАНДЕРОМ» ПО ПЛАНУ

РУБЛЬ РАСЦВЕТАЕТ ПО ВЕСНЕ

Иностранный сухогруз с военным грузом 
получил пробоину в порту Одессы.
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Мошенники активно следят за фи-
нансовыми новостями. Такой вывод 
можно сделать из уловок, которые они 
стали использовать в марте на фоне 
вступившего в силу закона о самоза-
прете на кредиты. Как сообщили в Ас-
социации развития финграмотности, 
в последнее время преступники зво-
нят гражданам от имени сотрудников 
Госуслуг и уверяют, что самозапрет 

на кредиты установлен неверно, а 
для исправления ситуации нужно 
пройти по ссылке, которая является 
фишинговой, то есть используется 
для получения реальных логинов и 
паролей доступа. Как противостоять 
новой волне мошенничества, «МК» 
выяснил у экспертов. 

Читайте 3-ю стр.

САМОЗАПРЕТ КАК ПОВОД 
ДЛЯ АФЕРЫ

Мошенники нашли способ обманывать россиян, 
которые стремятся добровольно ограничить 

себе возможность получения займов
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МИГРАНТЫ УСТРОИЛИ МАССОВОЕ 
ПОБОИЩЕ, НЕ ЖЕЛАЯ ПЛАТИТЬ 

ЗА НОЧЛЕГ
Звуки выстрелов раз-

дались в ночь на 12 марта 
на территории ногинского 
исторического здания XIX 
века, некоторые помеще-
ния которого, как оказа-
лось, служили ночлежкой 
для гастарбайтеров. Всего 
в потасовке приняли уча-
стие как минимум 42 че-
ловека.

Как стало известно «МК», 
в районе полуночи посту-
пил тревожный сигнал 
из Глуховской мануфак-
туры на улице Советской 
Конституции. В подполье 
архитектурного комплек-
са произошла массовая 
драка со стрельбой. Эта 
историческая постройка, 
возведенная еще в 1848 
году фабрикантом Заха-
ром Морозовым, судя по 
данным с официального 
сайта, не имеет жилых 
помещений и выполняет 
функции многоуровневого 
бизнес-центра. Однако, 
как выяснилось, внутрен-
ности здания буквально 
кишели выходцами из 
Центральной Азии. Сре-
ди них были и граждане 
России, занимающиеся 
подсобным трудом. 

Многонациональные 
разнорабочие переруга-
лись — они отказывались 
раскошеливаться за им-
провизированное подобие 
хостела, так как им не вы-
плачивали зарплату. В свя-
зи с большим количеством 

участников конфликта к 
месту происшествия стя-
нулись все экстренные 
службы города. К моменту 
прибытия правоохрани-
телей многие мигранты 
разбежались, впопыхах 
побросав личные вещи. 
Всего в территориальный 
отдел полиции доставили 
42 человека для дальней-
ших разбирательств. 

Известно о 46-летнем 
пострадавшем, которо-
го отправили в больницу 
с сотрясением мозга и 
ушибом позвоночника, 
еще двое от госпитализа-
ции (один из них получил 
огнестрельное ранение 
в лоб) отказались. Уста-
новлено, что стрельба ве-
лась из травматического 
оружия сотрудника ЧОП, 
который пытался разнять 
драчунов.

Правоохранители про-
веряют документы задер-
жанных. Если будет уста-
новлено, что участники 
конфликта проживали не 
по месту регистрации, то 
их привлекут к админи-
стративной ответствен-
ности.

Как сообщила начальник 
Управления информации и 
общественных связей ГУ 
МВД России по Москов-
ской области Татьяна Пе-
трова, по данному факту 
возбуждено уголовное 
дело по ч. 2 ст. 213 УК РФ 
(«Хулиганство»).

НЕОБЫЧНЫЙ ПТЕНЕЦ С ГОРДЫМ 
ПРОФИЛЕМ ВЫЛЕЗ ИЗ БОЧКИ 

В ЦЕНТРЕ МОСКВЫ

Долгожданное событие 
произошло в Москве: в 
зоопарке глазам столич-
ных жителей открылся 
редкий птенец, которого 
за четыре месяца до этого 
замуровала собственная 
мама. Малыш папуанского 
калао показал посетите-
лям свой гордый профиль, 
который характерен только 
для пернатых их семейства 
птиц-носорогов, и поразил 
своим ярким оперением.

Как стало известно «МК», 
это уже второе пополнение 
у пары, живущей в столич-
ном зоосаде с 2015 года, 
— клювастый красавчик 
появился на свет в ноябре 
прошлого года. Однако 
увидеть его стало возмож-
но совсем недавно. Дело в 
том, что после спаривания 
самка «замуровывает» в 
гнезде себя вместе с яй-
цом на несколько месяцев. 
Там остается небольшая 
щель, через которую гла-
ва семейства кормит са-
мочку и птенца. Самка на-
сиживала яйцо в течение 
примерно полутора меся-
цев. Появившийся на свет 

птенец не спешил 
покидать гнездо. В 
укрытии малыш об-
завелся оперением 
и вылетел оттуда 
лишь в возрасте 3 
месяцев.

«Уже известен 
пол птенца — это 
самец, — расска-
зали в зоопарке. 
— Когда он выле-
тел из дупла, то по 
размеру почти не 
отличался от своих 
родителей — сам-
ки Нун и самца Ра. 

Единственное, на клюве у 
птенца еще нет рога. Пока 
его кормят мама с папой. В 
рационе у папуанских ка-
лао фрукты: папайя, гру-
ша, киви, банан, виноград, 
а также ягоды и специали-
зированный комбикорм».

Примечательно, что 
в природе эти птицы не 
строят гнезда сами, а ищут 
подходящую «квартиру». В 
Московском зоопарке паре 
в свое время предложили 
два варианта жилья: дере-
вянную бочку и гнездовой 
домик. Птицам понравился 
первый вариант.
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Согласно дан-
ным междуна-
родной базы 
учета живот-
ных, папуан-
ские калао 

живут более чем в 30 зоо-
парках мира. Однако за 
прошедший год птенцы 
появились только у птиц из 
Московского зоопарка — у 
Ра и Нун — и у их старшего 
сына Гора, который живет 
теперь в португальском 
зоопарке.

ЗАДИРА-ПЯТИКЛАССНИК УДАРИЛ НОЖОМ 
ПОДРОСТКА НА ДЕТСКОЙ ПЛОЩАДКЕ

Тяжелое ножевое ра-
нение в ногу получил 14-
летний москвич от пяти-
классника во дворе дома 
в Ананьевском переулке 
11 марта.

Как стало известно «МК», 
в пятом часу дня компания 
друзей (три девочки и три 
мальчика, все учатся в 
одной школе) гуляли на 
детской площадке, слу-
шали музыку, общались. 
В это время к ребятам со 
своим приятелем подо-
шел мальчик, который 
учится вместе с ними в 
одной школе, но младше 
на два года. Этого пяти-
классника многие знают 

и даже побаиваются за его 
агрессивный характер.

Далее пятиклассник стал 
приставать к одному из 
старшеклассников. Завя-
залась словесная перепал-
ка. Тогда 14-летний юноша 
вступился за своего друга, 
а девочки в это время убе-
жали на другую скамейку. 
Пятиклассник вытащил 
складной нож и ударил им 
по ноге подростка. Врачи 
доставили пострадавшего 
в больницу — рана оказа-
лась глубокой, примерно 
7 см в длину и в глубину 
почти до кости. 

В настоящее время со-
стояние пострадавшего 

стабильное, он лежит в 
больнице. Пятикласс-
ник сразу же после слу-
чившегося убежал. Всех 
свидетелей этого проис-
шествия в тот же вечер 
опросили инспектора по 
делам несовершенно-
летних. Выяснилось, что 
пятиклассник нигде не 
состоит на учете, но, по 
словам школьников, всег-
да вел себя очень агрес-
сивно, нагло, пытался 
показать себя лидером. 
Тот самый складной нож 
он всегда носил с собой, 
часто хвастался им перед 
старшеклассниками в 
школе. 

ЗНАМЕНИТЫЙ ДЕТСАД С РОЗОВЫМИ СЛОНИКАМИ 
ОБНОВИТ СВОЙ ОБЛИК

Реставрация истори-
ческого детского сада в 
районе Щукино на улице 
Маршала Василевского мо-
жет начаться в ближайшее 
время. 

Статус выявленного объ-
екта культурного наследия 
был присвоен бывшему 
детсаду в 2016 году. Такая 
мера не всегда приводит 
к спасению памятников, 
некоторые выявленные 
объекты так и не получают 
охранный статус, а с ним и 
надежду на реставрацию. 
Поэтому местные жители 
переживали за реликвию 
своего района. В частно-
сти, высказывались опа-
сения, что в здании может 
случиться пожар и объект 
так и не получит привилегии 
памятника. Но в 2019 году 
ему наконец был присвоен 
более серьезный охранный 
статус, памятник был вне-
сен в федеральный пере-
чень объектов культурного 
наследия регионального 
значения. Приказом депар-
тамента были определены 
объекты охраны — сам са-
дик, так и элементы бла-
гоустройства территории. 
В частности, таковыми при-
знаны плескательный бас-
сейн с четырьмя бетонными 

слониками и массивной 
балюстрадой и входные 
группы ворот.

Режим использования 
памятника допускает ре-
ставрацию его целиком или 
отдельных элементов, озе-
ленение и благоустройство 
территории, замену ком-
муникаций. Запрещаются 
строительные работы (за 
исключением реставраци-
онных), увеличение про-
странственных характери-
стик охраняемых объектов, 
искажение их исторически 
сложившегося облика. 

Как сообщает пресс-
служба Департамента куль-
турного наследия столицы, 
в историческом здании 
могут быть открыты раз-
вивающий центр, пансион 
или другое учреждение. 
Но смеха дошколят здесь 
уже не услышат: еще в 
2011 году бывший дет-
ский сад №333 перестал 
выполнять свою перво-
начальную функцию, т.к. 

не соответствовал новым 
ужесточившимся требова-
ниям к дошкольным учреж-
дениям.
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Знаменитый 
детсад был 
возведен в 
1936 году по 
индивидуаль-
ному проекту, 

элементы благоустрой-
ства территории появи-
лись позже. Эпоха опре-
делила стиль, в котором 
сад был построен, — сме-
шение элементов кон-
структивизма и сталин-
ского неоклассицизма. 
Кстати, слоников у бас-
сейна в течение долгого 
времени окрашивали в 
розовый цвет, следы этой 
краски можно увидеть и 
сегодня, поэтому в народе 
детский сад нередко на-
зывали «родиной розовых 
слонов». Так что вполне 
возможно, что после ре-
ставрации они опять будут 
розовыми. 

СТРОИТЕЛЬ ЧУТЬ НЕ ПОТЕРЯЛ 
ДЕТОРОДНЫЙ ОРГАН, 

ПЫТАЯСЬ ЕГО УВЕЛИЧИТЬ
Долгое и многоэтапное 

лечение предстоит пройти 
22-летнему жителю Ис-
тринского городского 
округа, который само-
стоятельно попытался 
увеличить свое мужское 
достоинство с помощью 
инъекции витамина.

Как стало известно 
«МК», накануне 8 Марта 
строитель, проживающий 
в Дедовске, очень хотел 
увеличить свой половой 
орган на несколько сан-
тиметров, чтобы удивить 
своих будущих женщин. 
Вспомнив некогда данную 
знакомым рекомендацию 
(приятель также зани-
мался самостоятельным 
увеличением достоин-
ства), мужчина купил в 
аптеке жидкий витамин 
Е. Именно его, согласно 
совету друга, нужно было 
ввести в интимное место, 
причем чем больше, тем 
лучше. Строитель взял 
12-кубовый шприц, влил 
в него жидкость из ку-
пленной баночки, после 
чего сделал укол. После 
инъекции на протяжении 
всего следующего дня 
мужчина чувствовал, как 

его достоинство набуха-
ет. Однако вскоре радость 
обернулась ужасом.

9 марта на половом 
органе мужчины появи-
лись странные красные 
пятна. На протяжении 
следующих нескольких 
дней они разрастались и 
постепенно начали крово-
точить. Молодой человек 
чувствовал очень сильную 
тянущую боль в паховой 
области. 11 марта терпе-
ние экспериментатора 
закончилось — он вызвал 
«скорую помощь».

В лечебном учреждении 
врачи осмотрели пациента 
и сообщили, что необхо-
димо провести трехэтап-
ную операцию для восста-
новления поврежденного 
органа. Медицинские со-
трудники уведомили, что 
могут провести необходи-
мые вмешательства, од-
нако не гарантируют, что 
лечение закончится без 
осложнений. Расстроен-
ного пациента врачи от-
правили собирать анали-
зы для операции, которую 
тот планирует сделать в 
высококвалифицирован-
ной больнице. 

ТОП-МЕНЕДЖЕР ОБЪЯВИЛ ГОЛОДОВКУ, 
ПОТОМУ ЧТО ЕГО НЕ ПУСТИЛИ НА СВО

10 дней голодает в 
московском СИЗО №2 
«Бутырка» один из топ-
менеджеров компании 
«Спецтехника» Игорь Ми-
ронов, которого подозре-
вают в злоупотреблении 
при выполнении гособо-
ронзаказа. Мужчина про-
тестует против действий 
следователя, который, по 
уверениям Миронова, не 

провел с ним с момента 
ареста ни одного след-
ственного действия и при 
этом не пускает на СВО. 

Как сообщила «МК» су-
пруга бизнесмена, Миро-
нов находится в СИЗО с 
августа прошлого года. 
При этом, по ее словам, он 
считает: расследование 
затягивается, поскольку 
не было ни допросов, ни 

очных ставок. 
 За время нахождения 

под стражей он дважды 
подписывал согласие на 
заключение контракта с 
Минобороны, сдал все 
необходимые анализы (в 
частности, ДНК). После 
того как его кандидату-
ру одобрили (поскольку 
он имеет огромный опыт 
и познания в ремонте 

военной техники), он напи-
сал ходатайство следова-
телю о приостановлении 
дела в связи с отправкой 
в зону СВО. Но тот его не 
удовлетворил. 

По словам супруги, за 
время голодовки к Миро-
нову не пришли ни сле-
дователь, ни прокурор, 
а медик осмотрел только 
один раз. 

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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По данным источников, воздушная 
тревога была объявлена прибли-
зительно в 20.00 вторника по 
местному времени. Вслед за этим 

произошел мощный взрыв в районе Каботаж-
ной гавани в порту Одессы. В этот момент у 
причала как раз осуществлялась выгрузка с 
сухогрузного судна MJ PINAR (под флагом Бар-
бадоса). В результате попадания ракеты судно 
охватило пламя. Как сообщают военкоры, была 
использована ракета «Искандер-М». В резуль-
тате корпус судна получил серьезные повреж-
дения, а часть груза уничтожена.

Как утверждает вице-премьер-министр по 
восстановлению Украины Алексей Кулеба, было 
атаковано «совершенно гражданское судно», 
которое на тот момент «загружало пшеницу для 
экспорта в Алжир». При этом, по его утвержде-
нию, погибли четыре гражданина Сирии. Сам 
корабль находился под флагом Барбадоса, 
который довольно часто используется британ-
цами и американцами. По данным сервисов 
по отслеживанию судов, чаще всего MJ PINAR 
заходил в турецкие порты. 

После этой атаки становится понятно, 
с какой целью Украина просила установить 

военное перемирие на море. Для них важно 
продолжать получать вооружение морем без 

дополнительных угроз в виде российских ракет. 
Похожая ситуация уже происходила во время 
«зерновой сделки». Тогда Киев использовал 
это прикрытие для того, чтобы загружать свои 
порты вооружением и боеприпасами. «Особый 
цинизм киевский режим проявил при реали-
зации черноморской зерновой инициативы. 
Используя ее в качестве прикрытия от ракетных 
ударов со стороны России, в Одессе и других 
черноморских портах Киев создал существен-
ные запасы вооружений и боеприпасов, кото-
рые систематически поставляются на фронт», 
— подчеркивал экс-министр обороны Сергей 
Шойгу.

 «Сколько раз было доказано, что они ис-
пользовали времена «зерновой сделки» как 
возможность для доставки вооружения ВСУ. 
Без сомнения, при соглашении о прекращении 

огня на море они надеялись снова беспрепят-
ственно доставлять вооружения через порты в 
неограниченном количестве. Действительно, 
это намного удобнее, чем перевозить по же-
лезной дороге и магистралям, там много не 
перевезешь», — рассказал «МК» политолог 
Александр Дудчак. 

Мы же в очередной раз предупредили, что 
в порты Одессы с оружием лучше не заходить. 
«Это хороший намек, что, как говорится, нечего 
шастать по одесским портам», — подчеркнул 
Дудчак. Такие «предупреждения» Украина по-
лучает уже не в первый раз. Так, в 2023 году 
российская ракета Х-31П попала в либерий-
ский сухогруз, который прибыл в порт Южный 
Одесской области уже после того, как Россия 
вышла из «зерновой сделки». Тогда, как счи-
тают эксперты, это было предупреждением. В 

2024-м россияне взялись за иностранные суда 
по-крупному: за несколько дней в акватории 
черноморских портов Украины российски-
ми силами были уничтожены три крупнотон-
нажных судна, перевозивших военные грузы 
западного производства для Киева, а также 
порядка десяти маломерных кораблей и ка-
теров ВСУ.

Капитан 1-го ранга в запасе Василий Дан-
дыкин считает, что нынешняя атака на порт 
Одессы в первую очередь является ответом 
российской стороны на массированную атаку 
украинских беспилотников: «Я думаю, это в 
какой-то степени ответ на то, что случилось у 
нас во вторник. Ясное дело, что там под всяки-
ми флагами через Черное море везут оружие, 
боеприпасы. Вот и сдетонировало». 

Елизавета КАЛАШНИКОВ.
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КАК ВЫГЛЯДИТ 
«ЖЕСТ ДОБРОЙ 
ВОЛИ»
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«Лучший жест доброй воли, 
который могут сделать рос-
сияне, — это сказать «да» на 
предложение украинцев», — 

подытожил все это американский госсекре-
тарь Марк Рубио.

То есть киевский режим «милостиво 
согласился» именно сейчас, когда их фронт 
посыпался (наши отвоевывают по 100 ква-
дратных километров в день в Курской об-
ласти), на прекращение огня. И к тому же 
США возобновляют военные поставки и 
предоставление разведданных Киеву. И 
России предлагают на все это согласиться. 
В виде «жеста доброй воли». После Минских 
соглашений, отвода войск из-под Киева в 
2022-м и с острова Змеиный. 

Чтобы киевские войска спокойно вместе 
с техникой вышли из почти сложившегося 
котла (единственная шоссейная дорога под 
российским огневым контролем) в Курской 
области. Чтобы они успели закопать тела 
убитых там мирных жителей. Или, может 
быть, наоборот — чтобы они ввели в Курскую 
область свои подкрепления. 

Чтобы у спешно формируемых из от-
ловленных и бусифицированных стариков 
новых украинских батальонов было не две 
недели на военную подготовку, а полтора 
месяца.

Чтобы в украинских гаражах, ничего не 
опасаясь, изготовили еще миллион БПЛА с 
боевой частью из металлических шариков. 
Которые потом прилетят в наши города.

Чтобы выбитые из укрепрайонов бегу-
щие украинские части успели заново око-
паться и провести ротацию.

И все это называется «жест доброй 
воли».

Войны так не заканчиваются. Они закан-
чиваются победами. Нам не нужны такие, как 
Трамп, воображаемые друзья и союзники. У 
нас есть настоящие — наша армия и флот.

Зато теперь я знаю, как называется тра-
диционный американский жест со средним 
пальцем вверх. Он называется «жест доброй 
воли».

Вадим ПОЭГЛИ.

ДЛЯ ПУТИНА 
НАСТАЛО ВРЕМЯ 
НЕОЖИДАННЫХ 
ХОДОВ

«Но пораженья от победы ты сам не дол-
жен отличать» — примерно так можно описать 
откровенно растерянную реакцию многих на-
блюдателей в Москве на сенсационные итоги 
переговоров делегаций США и Украины в Сау-
довской Аравии. С одной стороны, Зеленский 
и его команда стали героями анекдота про 
незадачливого подчиненного, который зашел 
к начальнику со своим собственным мнени-
ем, а вышел от него тоже с собственным — но 
уже его. С другой стороны, это «собственное 
мнение американского начальника» по поводу 
метода окончания конфликта на Украине ради-
кально противоречит позиции, которую не раз 
декларировал Кремль: сначала принципиаль-
ная договоренность о том, как будет выглядеть 
мироустройство после войны, и только потом 
прекращение боевых действий. 

Итак, Зеленский сделал первый ход в вы-
игрышной многоходовке, которая завершит-
ся тем, что Америка Дональда Трампа вновь 
окажется на стороне официального Киева? 
Ответ, как мне кажется, заключен в самом этом 
вопросе. Мы не можем предвосхитить и точно 
спрогнозировать действия Владимира Путина. 
Но мы можем абсолютно быть уверенными в 
том, что он не будет подыгрывать Зеленскому и 
делать подарки киевскому режиму. ВВП сделает 
ход, который в наибольшей степени отвечает 
интересам Москвы в данный момент времени. 
И если этот ход вдруг окажется нестандартным 
и для многих неожиданным, то чему здесь удив-
ляться? Нестандартные ходы, которые застают 
врасплох, — это политическая специализация 
Путина, его фирменная «изюминка». 

Не будем пытаться гадать, какой будет 
эта «изюминка» на этот раз. Сам Владимир 
Владимирович сделает это за нас в режиме 
реального времени уже на этой неделе. Но вот 
что, как мне представляется, лежит на поверх-
ности. Те условия прекращения конфликта на 

Украине, которые Путин обнародовал прошлым 
летом, были выдвинуты в принципиально иной 
политической реальности. В политической ре-
альности июня 2024 года президент США — Джо 
Байден на тот момент — был антагонистом 
и яростным врагом России. В политической 
реальности марта 2024 года президент США 
Дональд Трамп — на ближайшие без малого 
почти четыре года — является партнером, ко-
торый, исходя из собственного политического 
интереса, намерен положить конец украинскому 
конфликту. 

Путин и Трамп давно знают друг друга, 
понимают друг друга, относятся друг к другу с 
нескрываемой взаимной симпатией. Для до-
стижения договоренности нужны взаимное 
доверие и стремление договориться. У первых 
лиц Москвы и Вашингтона сейчас они есть. А 
мнение Владимира Зеленского, как показали 
итоги переговоров в Саудовской Аравии, яв-
ляется глубоко вторичным. То же самое можно 
сказать и о Европе — в лице, скажем, главных 
«барабанщиков войны» Макрона и Стармера. 
Произнеся «тонны слов» на предмет того, что 
конфликт на Украине необходимо продолжать, 
они сейчас приветствуют то, на что американцы 
сумели продавить Зеленского. Снова необхо-
димая оговорка: Париж, Лондон и иже с ними 
делают это в расчете на то, что Путин откажет 
Трампу и оскорбленный в своих лучших чув-
ствах президент США признает, что французы 
и англичане изначально были правы. 

Но это расчет, который наглядно показыва-
ет, сколь узкое пространство для маневра оста-
лось у Зеленского и у его западной группы под-
держки. А вот у России, на мой взгляд, ситуация 
с пространством для маневра принципиально 
иная. Еще задолго до начала содержательных 
переговоров Трамп, по сути, согласился с од-
ним из ключевых требований Москвы — с тем, 
что Украина не будет и не должна быть членом 

НАТО. Трамп демонстрирует добрую волю по 
отношению и к другим требованиям России — 
и к тем, которые уже выдвинуты Москвой, и к 
тем, которые пока официально не озвучены, но 
подразумеваются. Этот настрой американского 
лидера на конструктив — важный внешнепо-
литический ресурс, который России не стоит 
терять. Тем более что продвижение российских 
войск в Курской области еще больше расширяет 
то пространство для маневра, которое есть у 
Москвы. 

Следует ли из этого, что Путин обязательно 
скажет «да» в ответ на предложение Трампа? 
Нет, не следует. Он может сказать и «нет», и «да, 
но» — частично согласиться с американскими 
условиями, но выдвинуть при этом свои важные 
встречные условия. Я считаю наиболее вероят-
ным именно этот второй вариант — если не по 
форме, то по сути. Федор Лукьянов очень точно 
заметил о текущем моменте — совершенно 
уникальном, кстати, в постсоветскую эпоху: 
«На передний план, отодвигая идеологические 
установки и даже ратные свершения, выходит 
персональная дипломатия монархов. Исход 
определяют их личные договоренности либо 
отсутствие таковых». 

Я однозначно делаю ставку на то, что в 
конечном итоге такая «договоренность монар-
хов» — демократически избранных президен-
тов России и США — все-таки будет. Путину 
и Трампу выгодно вместе работать и вместе 
договариваться. А что до нынешнего несовпа-
дения позиций Москвы и Вашингтона в вопросе 
о правильной последовательности действий, 
то вот в чем здесь нюанс: это спор о методах, 
а не о целях, несогласие по поводу технических 
моментов — или, по крайней мере, о момен-
тах, которые могут быть «понижены» до уровня 
технических при взаимном желании сторон. 
Такое желание сейчас есть. И это, наверное, 
самое главное. 
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Напомним, что о поражении суд-
жанской группировки ВСУ стало 
известно еще 11 марта. Уже на 
следующий день в телеграм-

каналах начали появляться подробности раз-
грома, а также долгожданные фото россий-
ских флагов в Судже.

О том, что противник побежит, стало 
понятно еще 8 марта — вскоре после того, 
как отряд «Аида» спецназа «Ахмат», 30-й 
полк, «Ветераны», 11-я бригада и «Восток» 
вырвались из трубы и начали движение в 
разные стороны. «Об этом свидетельствовал 
и взорванный противником мост, и кадры 
массового отступления из Правды, Черкас-
ского Поречного, Ивашковского, Зазулевки, 
Богдановки, Казачьей Локни и других на-
селенных пунктов вокруг Суджи, а также из 
самой Суджи», — пишет военблогер Роман 
Алехин.

Военный эксперт Юрий Подоляка в то же 
время отмечает, что ситуация в первые часы 
после выхода из трубы «висела на волоске». 
Как таковой катастрофы у противника не было, 
и он мог бы еще продолжать обороняться. Но 
у вэсэушников элементарно сдали нервы. 

Всю среду в Судже продолжалась зачист-
ка украинской армии. Некоторых «героев» вы-
таскивали из подвалов домов, где они пыта-
лись прятаться, другие сами сдавались в плен. 
Сейчас в Судже могут находиться до 1500 
солдат противника из 105-й бригады ТРО, 
95-й ДШБ ВСУ и других подразделений.

Что касается элитных подразделений 
ВСУ и иностранных наемников, то, по дан-
ным СМИ, еще в начале февраля командо-
вание вывело их из-под Суджи, заменив 
мобилизованными. 

По словам военного эксперта Тимура 
Сыртланова, который находится в Курской 
области, российские военнослужащие и до-
бровольческие формирования продолжают 
активные наступательные действия, в том 
числе уже и за Суджей.

— Сейчас нами полностью контролирует-
ся промзона, центральная часть Суджи. Укра-
инские военнослужащие массово сдаются 
в плен на фоне успеха, который Российская 
армия начала развивать после операции, 
проведенной 8 марта. Это позволило застать 
врасплох часть украинской армии и, соот-
ветственно, взломать оборону противника. 
Очень большое количество пленных со сто-
роны ВСУ...

— Как обстоят дела с иностранными 
наемниками, которыми буквально кишела 
Курская область?

— Их успели вывести. Сейчас в значи-
тельной мере снижена активность БПЛА про-
тивника, так как практически всеми, в том 
числе FPV-дронами, управляли иностранные 

наемники и инструкторы. Кстати, их уход в 
значительной степени облегчил продвижение 
российских войск на Сумском направле-
нии. Наши вооруженные силы после того, 
как ликвидируют очаги сопротивления на 
территории Курской области, будут разви-
вать успех, в том числе для освобождения 
города Сумы. 

— Сколько сейчас солдат ВСУ мо-
жет находиться в Судже? Как они себя 
ведут?

— Несколько тысяч человек в городе 
имеется. Враг полностью деморализован и, 
в принципе, активных оборонительных дей-
ствий не ведет. На самом деле мы видим, что 
он просто бежит... Вернее, пытается, потому 
что единственная трасса, которая связывала с 
Сумской областью, полностью находится под 
огневым контролем Вооруженных сил России. 
Сдаются и элитные части аэромобильных 
войск, десантных войск ВСУ.

— Говорят, что суджанская группи-
ровка противника пала не вчера, а еще 8 
марта, когда наши бойцы провели опе-
рацию «Поток»?

— Скажем так, после этой операции стало 
понятно, что это ключ к успеху. Эти ребята 
стали «золотым ключиком».

— На территории Сумской области 
противник пытается накапливать силы? 

— Нет, они сейчас просто «драпают», 
там сейчас ни о какой обороне речи не идет. 
Противник очень надеется, что мы дойдем 

до государственной границы и остановимся, 
но такого не будет. Потому что наши десант-
ники, морские пехотинцы и подразделения 
Сил специальных операций уже находятся 

на территории Сумской области. 
— Были кадры с убегающим про-

тивником, по которому не велся огонь. 
Почему?

— Понимаете, их бежит столько, что по 
всем не успевают наносить удары. 

По словам военного эксперта Юрия По-
доляки, после освобождения всей Курской 
области у Российской армии появляется 
сразу несколько сценариев, самым логич-
ным из которых является битва за Сумы. 
По словам эксперта, в приграничье сфор-
мировалась хорошо сбитая группировка, 
которая, ко всему прочему, только что раз-
громила врага:

«У нас просто идеальный вариант… на 
плечах противника зайти на территорию Сум-
ской области и в том числе занять областной 
центр Сумы. Безусловно, этих сил нам будет 
мало, тем не менее перспективы глубоко 
вклиниться в Сумскую область у нас есть», 
— отметил Юрий Подоляка. 

По его словам, для обороны областного 
центра Киев впопыхах начнет снимать все 
имеющиеся резервы, оголяя основной фронт. 
«Опять же все это будет делаться в хаосе, без 
нормально выстроенных рубежей обороны, 
и, надеюсь, мы сможем перемолоть большое 
количество сил противника. Да, бои будут 
кровавые и тяжеленные, но это развяжет руки 
нашим бойцам на других участках фронта». 

Дарья ФЕДОТОВА.

ЭКСКЛЮЗИВ

Госсекретарь Марк Рубио 
рассказывает про «жест 
доброй воли».

КРИЗИС

УДАР «ИСКАНДЕРОМ» ПО ПЛАНУ

MJ PINAR курсировал по Черному 
морю — из Одессы в Турцию.

РЕПЛИКА
Михаил 

РОСТОВСКИЙ

«ОНИ СЕЙЧАС ПРОСТО ДРАПАЮТ...»

Дороги в Курской 
области завалены 
натовским «железом».
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СЕГО ДНЯ
Подготовила Татьяна АНТОНОВАNON-STOP

В Индии женщины поби-
ли мужчин палками, а те 
в ответ облили их краской. 
Нет, это не сводка крими-
нальной хроники. Таким 
необычным способом ин-
дусы отметили праздник 
Латмар Холи. Торжества, в 
ходе которых невозможно 
остаться без синяков и не 
испачкать одежду, длят-
ся два дня и проходят в 
двух городах-побратимах. 
Первый день празднуют в 
городе Барсана, который 
известен как родина боги-
ни Радхи Рани. На второй 
день площадкой для уве-
селительных мероприятий 
становится Нандгаон — 
город бога Кришны. В эти 
дни на улицах звучит музы-
ка, люди танцуют, радуют-
ся жизни и обливают друг 
друга красками. Женщины 
в шутливой форме бьют 
мужчин палками. 

КАДР

СОВФЕД

ДЕНЬГИ

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

АМЕРИКАНКА ДВА ГОДА РЫЛАСЬ В МУСОРЕ И СЭКОНОМИЛА 50 ТЫСЯЧ

КУСОЧЕК ЧИПСОВ ПРОДАН НА АУКЦИОНЕ ЗА 87 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ

Прием иногородних 
абитуриентов в вузы Мо-
сквы, Санкт-Петербурга и 
Казани могут ограничить. 
С такой идеей выступила 
Валентина Матвиенко. 
Проблема неравномерного 
распределения студентов 
по регионам страны уходит 
корнями в 90-е годы, под-
черкнула спикер Совфеда. 
Тогда столичные вузы 
искусственно раздували 
количество мест на платных 
отделениях, что давало воз-
можность набирать ребят 

из глубинки на учебу по 
специальностям, в которых 
не было реальной потреб-
ности экономики. «Вместо 
истории успеха, на которую 
рассчитывали родители, по-
сылая ребенка в Москву, по-
лучалась история неудачни-
ков, которые идут работать 
менеджерами в торговые 
сети. Ничего плохого в этом 
нет, но они уже к себе до-
мой не вернутся. Неудобно, 
как же — в Москве учил-
ся», — заявила Валентина 
Матвиенко. Она предло-

жила постепенно отойти 
от этой практики и сделать 
акцент на региональные 
университеты, чтобы учеба 
и становление молодых 
специалистов проходили по 
принципу «где родился, там 
и пригодился».

Неприятный на запах, 
но эффективный способ 
сэкономить нашла моло-
дая жительница Флори-
ды. Американка целых два 
года ничего не покупала в 
магазинах, а искала вещи 
в мусорных контейнерах. 
22-летняя Мелани Диас 
настолько пристрастилась к 
помойному «дайвингу» (так 
это занятие называют сами 
практикующие его люди), что 
умудрилась скопить 50 тысяч 

долларов. Первым уловом 
девушки стали книги, игрушки 
и календари. В контейнерах 
с отходами Мелани находила 
одежду, корм для домашних 
питомцев и даже рожде-
ственские украшения. На-
копленную сумму экономная 
американка использовала 
как финансовую подушку 
безопасности: она уволилась 
с работы фотографа и по-
святила всё свободное время 
мусорным изысканиям.

Любителям чипсов надо быть 
предельно осторожными. Они 
рискуют не только растолстеть, но и 
сгрызть целое состояние. Бдительность 
и привычка рассматривать еду, прежде 
чем отправить ее в рот, обернулась 
нежданной прибылью для жителя штата 
Джорджия (США). В пачке популярных 
воздушных кукурузных чипсов аме-
риканец нашел кусочек, похожий на 
дракона Чаризарда из мультсериала 
про покемонов. Снек попал в магазин 
коллекционных товаров, а оттуда — на 
аукцион. Начальная цена лота состав-
ляла 250 долларов, но куплен кусочек 
чипсов в итоге был за 87 840 долларов. 
Имя счастливого обладателя кукурузно-
го дракона держится в секрете. 

Россияне в январе–
феврале потратили на 
покупку антидепрессантов 
в аптеках 2,8 млрд рублей, 
приобретя 3,2 млн упако-
вок. Такие данные содержатся 

в отчете DSM Group. Подобные 
объемы продаж оказались ре-
кордными как минимум за пять 
последних лет. Например, по 
сравнению с соответствующим 
периодом 2023 года стоимость 

приобретенных антидепрес-
сантов выросла почти вдвое 
(с 1,46 млрд рублей), а за год 
показатель увеличился на 30% 
в денежном и на 15% в нату-
ральном выражении.

потратили россияне на покупку 
антидепрессантов с начала года2,8 млрд руб.

ЦИФРА

Министр иностранных дел России Сергей Лавров 

«Наша совесть прозрачна и чиста. Не потому, что мы редко ею 
пользуемся. А потому, что мы много раз обжигались», 

Так глава российской дипломатии прокомментировал предложение 
о 30-дневном перемирии, озвученное по итогам переговоров США 
и Украины в Джидде 11 марта. Лавров подчеркнул, что Россия не пойдет 

на компромисс, ставящий под угрозу жизни людей, а важнейшей задачей РФ является 
защита тех, кто был лишен своей истории киевским режимом через законы.

ЦИТАТА

ПРИЕЗЖИХ В СТОЛИЧНЫХ ВУЗАХ СТАНЕТ МЕНЬШЕ

РЕКОРД

В ЯПОНИИ ПОЯВИЛСЯ КАРМАННЫЙ ПАРК
Самый маленький парк 
в мире обнаружен в 
Японии. Найти его можно 
в городе Нагаидзуми. 
Правда, погулять по парку 
не получится. Его площадь 
составляет всего 0,24 ква-
дратных метра. Существует 
эта уникальная природная 
территория с 1988 года. 
В крошечном парке есть и 
трава, и микроскамейка, и 
что-то вроде скульптурной 
композиции, похожей на 
постамент или стелу. Не-
давно японский мини-парк 
был внесен в Книгу рекор-
дов Гиннесса. 
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40 школьников попали 
в больницу, напившись 
водички из кулера 
 Массовое отравление школьников 
случилось в одной из самых пре-
стижных школ Екатеринбурга — спе-
циализированном учебно-научном 
центре при Уральском университете. 
«Скорая» увезла 38 детей и одного 
взрослого. Врачи разводят руками 
и теряются в догадках: что же могло 
стать причиной столь масштабной 
интоксикации? Рассматриваются 
разные версии — от мести конкурен-
тов до протухшей воды. 

Инцидент произошел в общежитии — там 

жили ребята, приехавшие учиться издалека. 
Во вторник, 11 марта, после занятий они, как 
обычно, разошлись по комнатам отдыхать и 
делать уроки. Но планы нарушили верные 
признаки отравления: неукротимая рвота, 
диарея, высокая температура. Медпункт сна-
чала обходился собственными силами, но 
когда число заболевших превысило десяток 
человек, вызвали «скорую». Первая бригада 
приехала в 23.30. После этого медики уже 
не покидали здание, отправляя в больницу 
все новых пациентов. За ночь из общежития 
увезли 19 человек. 

 — Мне стало плохо около двух часов 
ночи. Сразу забрали в больницу. Сейчас чув-
ствую себя терпимо. Я ела в столовой, там 
все было как обычно, — рассказала одна из 
пострадавших школьниц.

 В тот день на обед были куриный суп, 
пюре, котлета и булочка. Еда не вызвала по-
дозрений ни у персонала, ни у школьников 
— все как обычно. Но сначала грешили имен-
но на столовую. Версия пошатнулась, когда 
в больницу стали доставлять «домашних» 
подростков. Они учились в той же школе, но 
в общежитии не жили и не обедали, однако 
«кишечку» все-таки подхватили. 

 — Еще на уроках сын почувствовал себя 
плохо. Слабость, разболелся живот. Когда 
пришел домой, сразу заснул. Сослался на 
усталость. А вечером поднялась темпера-
тура до 38, началась рвота, которую мы ни-
как не могли унять. Боли в животе нарас-
тали, — описала состояние сына мама из 
Екатеринбурга.

 — Одному мальчику стало плохо еще в 
классе, — рассказал «МК» учащийся школы. 
— Он не сразу пошел домой. Сидел на уроках. 
Думал, что все пройдет. А потом по цепочке 
заболели другие.

 Утром минздрав области сообщил, что с 
острым отравлением в больницы обратились 
40 школьников и 1 взрослый сотрудник учеб-
ного центра. На момент подписания номера 
31 человек оставался в стационарах.

 — Это точно не все. Знаю, что одну нашу 
ученицу забрали около 11 часов, уже после 
обновления данных минздрава, — рассказала 
«МК» мама другого школьника. 

 «МК» дозвонился до общежития и по-
говорил со старшим воспитателем центра. 
По ее словам, здание срочно закрывается, за 
детьми со всего Урала приезжают родители 
и развозят их по домам. 

 — Двести человек уже утром забрали, 
осталось еще 40. Но за ними едут. Сегодня 
останутся ночевать 4 ребенка, они из Благо-
вещенска, родители прилетят только завтра, 
— рассказала старший воспитатель. 

 По факту массового отравления 

возбуждено уголовное дело по статье «На-
рушение санитарно-эпидемиологических 
правил». Основные вопросы — к поставщику 
еды. В начале 2025 года в школе сменилась 
компания — производитель питания. Фирму 
тщательно проверяют. Скорее всего, после 
массового отравления с ней разорвут кон-
тракт. Хотя родители и не верят, что дело в 
некачественных продуктах. 

 — Еда была хорошая, свежая. Дети были 
довольны. Возможно, их просто подставили 
конкуренты, — считают в школе.

 Ученики могли отравиться и водой из 
кулера. Такую версию в школе считают наи-
более вероятной. 

 — Я точно могу сказать, что это не из-за 
обедов, — рассказала «МК» сотрудница обще-
жития. — Я в тот день тоже ела в столовой. 
Все нормально. А вот воду не пила. Версия с 
водой мне кажется более реальной.

 Пока точные причины массового от-
равления выясняют следователи во взаи-
модействии с медицинскими работниками 
и представителями Роспотребнадзора, 
«МК» попросил сделать свой прогноз врача-
инфекциониста кандидата медицинских наук 
Владислава Жемчугова. 

 — Большая часть отравлений в школах 
происходит в столовой. Кулер — наименьшая 
вероятность заражения. Но все-таки такая 
опасность существует. В любом случае их надо 
проверить. Если вода все-таки окажется за-
раженной, то это 99% случилось при заправке. 
Или она была не очищена, или не простерили-
зована. Я бы советовал выработать привычку: 
прежде чем пить из кулера, принюхаться к за-
паху и присмотреться к цвету воды. Если что-то 
кажется подозрительным, то надо обратиться 
в медицинский пункт или в столовую, чтобы 
привлечь внимание к этой проблеме. Так можно 
спасти не только здоровье, но и жизни. 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

c 1-й стр.
 С 1 марта у россиян появилась 
возможность добровольно за-
претить самим себе выдавать 
кредиты. Сделать это можно 

через Госуслуги. Для подачи заявления нужны 
учетная запись на этом портале и ИНН. Само-
запрет устанавливается на все виды займов, 
кроме автокредитов, образовательных ссуд 
и ипотеки. Функция эта пользуется большой 
популярностью у россиян: только за первые 
10 дней ее работы решение установить себе 
самозапрет приняли 5 млн человек. Власти 
внедрили возможность добровольного са-
моограничения граждан в выдаче им займов 
для борьбы с мошенниками, которые с по-
мощью социальной инженерии уговаривали 
своих жертв оформлять большие кредиты и 
отправлять их на «безопасный счет» 
аферистам. 

Однако полезное нововведение тут 
же стали использовать жулики. Они стали 
звонить гражданам, воспользовавшимся 
правом на самозапрет, и говорить, что, де-
скать, самозапрет оформлен неправильно. 

А для того чтобы все было сделано верно, 
человек должен пройти по короткой ссылке, 
которую ему тут же присылают в мессендже-
ре, чтобы исправить заявление. Если россия-
нин следует этому совету, то он попадает на 
сайт, имитирующий Госуслуги. И как только 
он вводит логин и пароль, чтобы попасть в 
личный кабинет, все это быстро попадает 
к мошенникам. Иногда преступники пред-
ставляются сотрудниками Госуслуг, предста-
вителями БКИ, службой поддержки банков и 
предлагают помочь установить самозапрет 
или снять его, если он был установлен по 
ошибке, и действуют по той же схеме. 

«Уязвимость здесь связана не с самим 
функционалом, а с социальной инженери-
ей: мошенники манипулируют доверчивыми 
людьми, принуждая их раскрыть нужные дан-
ные, — отмечает основатель юридического 
агентства Cartesius Игнат Лихунов. — Основ-
ная проблема заключается в недостаточной 
осведомленности граждан о том, как рабо-
тает система самозапретов, и в доверии к 
звонкам от якобы официальных лиц».

По словам директора по расследо-
ваниям платформы безопасности цифро-
вых активов «ШАРД» Григория Осипова, 
можно условно поделить мошенничества, 
связанные с самозапретом, на два типа. 
Первый заключается в том, что аферисты 
используют новый тренд для доступа к 
ресурсу «Госуслуги». Расчет мошенников 
на то, что инструмент самозапрета сам по 
себе новый, информирование населения 
об использовании данного инструмента 
пока недостаточное, практика — как с ним 
правильно взаимодействовать, включая 
нюансы с оформлением, внесением изме-
нений, отменой, — еще не наработана. Этим 
и пользуются злоумышленники. Сюда же от-
носятся мошенничества со всевозможными 
помощниками, которые якобы знают, как 
правильно подключить новый сервис.

Второй тип — мошенничества, которые 
непосредственно относятся к вопросам 
внедрения этого инструмента: его несовер-
шенство, отсутствие наработанной практи-
ки. Так, уже есть случаи, когда мошенники 
пытаются получить кредит на лиц с установ-
ленным самозапретом, надеясь на то, что в 
случае успеха возвращать средства им не 
придется. Расчет делается на техническую 

задержку между установкой самозапрета и 
его вступлением в силу. 

«В каждой эсэмэске, которая приходит 
клиенту на телефон, написано «Никому не 
говорите этот код», но люди все равно его 
произносят», — констатирует глава EXVED 
Сергей Менделеев. К сожалению, сейчас 
на Госуслугах нет кнопки экстренных дей-
ствий, в случае если мошенники завладели 
вашим аккаунтом, а, по идее, должна быть, 
вплоть до видеоидентификации с паспортом 
в руке (такие системы уже есть на базе ИИ 
и успешно функционируют, например, на 
криптобиржах). 

Нужно искать креативные подходы. 
«Мне очень понравилось объявление в 
одном отделении банка: «Для перевода 
средств на «безопасный счет» пройдите без 
очереди к окну номер 5», — привел пример 
эксперт. — Уверен, такая простая хитрость 
сэкономила почти обманутым клиентам не 
один десяток миллионов рублей». Избежать 
такой ловушки мошенников можно только 
одним способом: никогда не переходить 
по ссылкам, полученным от неизвестных 
людей, не передавать никому свои коды 
и пароли. 

Наталия ТРУШИНА.

На выборах в Гренландии 
победили сторонники 
медленного движения 
к независимости
Оппозиционная партия Гренландии 
«Демократы», выступающая за раз-
витие бизнеса, победила на прошед-
ших на принадлежащем пока Дании 
автономном острове парламентских 
выборах во вторник, за которыми 
внимательно следят по обе стороны 
Атлантики. 

Идея президента США Дональда Трампа 
аннексировать гренландскую территорию при-
влекла внимание международного сообще-
ства к выборам и подняла вопросы о будущей 
безопасности острова, в то время как Соеди-
ненные Штаты, Россия и Китай соперничают 
за влияние в Арктике, отмечает CNN.

Все доминирующие партии в Гренландии, 
датском автономном регионе, богатом нефтью 
и газом, согласны в стремлении к независимо-
сти от Дании.

По данным Reuters, партия Demokraatit 
(«Демократы»), набравшая 29,9% голосов, при-
держивается более медленного подхода к во-
просу о независимости, который обострился 
на этих выборах.

Проигравшая правящая демократиче-
ская социалистическая партия «Инуит атак-
ватигиит» («Братство инуитов») рассматривает 

независимость как долгосрочный проект, тре-
бующий многолетних переговоров с Копенгаге-
ном и дальнейшего улучшения экономики.

Главная оппозиционная партия «Налерак», 
которая проводит кампанию за скорейший 
разрыв отношений с Данией и хочет заклю-
чить оборонное соглашение с США, отстала 
на выборах, набрав 24,5% голосов, — показали 
результаты.

Дания управляла Гренландией как ко-
лонией до 1953 года, когда остров получил 
больше возможностей для самоуправления, 
напоминает CNN. Затем, в 2009 году, Гренлан-
дия получила больше полномочий, касающихся 
полезных ископаемых, полиции и судов. Но 
Дания по-прежнему контролирует вопросы 
безопасности, обороны, внешней и денежно-
кредитной политики. Гренландия также якобы 
выигрывает от членства Дании в Европейском 
союзе и НАТО, утверждает CNN.

Выборы в Гренландии проводят каждые 
четыре года, и на кону стоит 31-е место в парла-
менте. По результатам выборов, состоявшихся 
во вторник, ожидается, что предыдущая коали-
ция из двух партий — партия «Братство инуи-
тов» и партия «Сиумут» («Вперед!») — потеряет 
свое парламентское большинство, сообщает 
Reuters. В общей сложности они набрали 36,1% 
голосов, по сравнению с 66,1% в 2021 году.

Почти на всех выборах в последние годы 
политики Гренландии обещали предпринимать 
шаги для достижения суверенитета. Однако 
при этом никто не называл конкретных сроков. 
Теперь же напористая позиция Трампа на самом 

деле дала арктической территории больше воз-
можностей для ведения переговоров с Данией, 
говорят аналитики, и активизировала движение 
за независимость.

Опрос, проведенный в январе по заказу 
датских и гренландских газет, показал, что 
85% гренландцев не хотят становиться частью 
США, при этом почти половина считает, что 
интерес Трампа к острову представляет угрозу, 
сообщает Reuters.

«Я твердо верю, что мы очень скоро нач-
нем жить в соответствии с тем, кто мы есть, с 
нашей культурой, с нашим родным языком, и 
начнем устанавливать правила, основанные 

на нас, а не на Дании», — заявил кандидат в 
депутаты от партии «Налерак» Купанук Олсен, 
сообщает Reuters.

Хотя гренландские политики неоднократно 
давали понять, что они не заинтересованы в 
аннексии со стороны Вашингтона, они открыты 
для сделок с Соединенными Штатами по до-
быче редкоземельных элементов, расширению 
туризма, укреплению дипломатических связей 
и другим инвестициям. У Соединенных Штатов 
уже есть военная база за полярным кругом, 
на крайнем северо-западе Гренландии, напо-
минает CNN.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Укрепление рубля до 85,95 за дол-
лар на рынке Форекс ставит вопрос о 
перспективах достижимости отметки 
80. В целом же сегодняшняя ситуа-
ция с российской валютой такова, 
что любого рода прогнозирование 
сравнимо с игрой в рулетку: степень 
непредсказуемости огромна. Одна 
только геополитика, за причудливы-
ми изгибами которой, затаив дыха-
ние, следят инвесторы, способна как 
усилить курс рубля еще больше, так и 
обвалить его. 

Впрочем, есть вещи фундаментальные, 
и они заставляют усомниться в сценарии 
долгосрочного укрепления рубля. В частно-
сти, это статистика по платежному балансу: 
по данным Федеральной таможенной службы 
(ФТС), в январе 2025 года положительное 
внешнеторговое сальдо РФ снизилось по 
сравнению с январем 2024-го на 4,8%, до $7,9 
млрд. Согласно свежему прогнозу Центра 
развития ВШЭ, цена товарного экспорта в 
текущем году составит $405 млрд против 
$419 млрд, по прогнозу ЦБ, а импорта — $315 
млрд против $302 млрд. 

Важнейшим макроэкономическим фак-
тором для валютного курса остаются и дис-
конты к российскому сорту нефти Urals. При 
том что эталонный Brent торгуется сегодня 
вблизи отметки $70, скидки на Urals в фев-
рале расширились до $14,6–15,6 за баррель, 
против $12,8–13,4 в январе. Нефтегазовые 

доходы федеральной казны сократились от-
носительно первых двух месяцев прошлого 
года на 4% — с 1,62 трлн до 1,56 трлн рублей. 
А между тем дефицит бюджета по итогам 
января–февраля составил, по предваритель-
ной оценке Минфина, 2,7 трлн руб. (1,3% ВВП), 
при запланированных на весь год 1,2 трлн 
руб. (0,5% ВВП). И едва ли в этих условиях 
ведомству Силуанова будет на руку настолько 
переукрепленная национальная валюта. 

«Курс рубля, судя по всему, достиг 
предела своего укрепления, — рассуждает 
руководитель управления аналитических ис-
следований «АВИ Кэпитал» Дмитрий Алек-
сандров. — Более глубокое движение вниз, 
к коридору 75–80, возможно только в случае 
очень серьезных геополитических подвижек, 
смягчения санкций в том или ином виде, но 
все это пока не просматривается. Кстати, 
доллар также находится под давлением: 
на фоне тарифных конфликтов он заметно 
ослаб в паре с евро и другими основными 
валютами».

В еще большей степени на рубле может 
отразиться удешевление марки Brent до $60, 

в результате чего российская экспортная 
нефть подешевеет до крайне некомфорт-
ных для бюджета РФ значений. Хотя роль 
нефтегазовых доходов в наполнении казны и 
финансировании дефицита снизилась в по-
следние годы, она все еще достаточно велика. 
По словам Александрова, у этого сценария 
есть и свой плюс: с высоким дефицитом (из-
за низкой рублевой цены нефти) можно будет 
смириться в случае быстрого снижения клю-
чевой ставки ЦБ — это позволит значительно 
снизить стоимость обслуживания госдолга. 
В итоге положительный эффект может даже 
перекрыть недополученные доходы по сы-
рьевому экспорту.

«В курсовой стоимости рубля до сих пор 
не отражен февральско-мартовский спад в 
ценах на нефть, — говорит экономист, ди-
ректор по коммуникациям BitRiver Андрей 
Лобода. — Отчасти его сглаживает «навес» 
валютного предложения на рынке, отчасти 
— специфика санкционных ограничений. Но 
рано или поздно он должен отразиться на кур-
се рубля, поскольку в бюджет-2025 рублевая 
цена нефти заложена выше текущих отметок. 
Напомню также о двух знаковых событиях это-
го месяца: на 19 марта запланировано засе-
дание ФРС США, на 21-е — заседание Совета 
директоров ЦБ РФ. От их итогов во многом 

зависит расстановка сил на, соответственно, 
глобальном и российском валютных рынках. 
Банк России почти наверняка сохранит ключе-
вую ставку на уровне 21% годовых, поскольку 
инфляция остается высокой. Думаю, доллар 
сохранится в границах 85–90».

Не исключено, что укреплению рубля 
поспособствовал выросший спрос на ОФЗ 
со стороны нерезидентов, включая даже 
представителей недружественных стран, 
отмечает директор Центра стратегических 
исследований РАНХиГС Алексей Ведев. До-
ходность российских государственных об-
лигаций превышает 20% (в условиях самой 
высокой в мире реальной процентной ставки). 
Соответственно, иностранным банкам, в том 
числе американским и европейским, выгодно 
покупать эти бумаги, пусть и через посредни-
ков. В ближайшие недели, на взгляд Ведева, 
доллар будет находиться в коридоре 80–90 
рублей, ближе к нижней его границе. 

 «Кроме геополитики важными для валют-
ного рынка в марте станут данные по торго-
вому балансу РФ и инфляция, по которой ЦБ 
определит дальнейший вектор монетарной 
политики, — утверждает начальник отдела 
исследований инвестиционных стратегий 
«Альфа-Форекс» Спартак Соболев. — Нега-
тивная динамика нефтяных цен и действую-
щие санкции против энергетического сектора 
будут сдерживать укрепление рубля, который 
до конца марта не выйдет из диапазона 84–90 
рублей за доллар». 

Игорь БОКОВ.

Китай и Россия — это дружественные 
соседи, соединенные горами и реками. Со-
трудничество в сфере туризма стало важной 
частью культурного обмена и деловых связей 
между странами. Оно играет значительную 
роль в укреплении взаимопонимания и тради-
ционной дружбы между народами, стимули-
рует развитие различных отраслей экономики 
и способствует непрерывному углублению 
двусторонних отношений.

Руководство Китая и России уделяет по-
вышенное внимание развитию туристической 
сферы. Свидетельством тому стало прове-
дение перекрестных Годов туризма в 2012 и 
2013 годах. На Всекитайском совещании по 
развитию туристической отрасли в 2024 году 
председатель КНР Си Цзиньпин дал важные 
указания, касающиеся дальнейшего совер-
шенствования этой сферы. Он подчеркнул 
необходимость модернизации туристической 
системы, ускорения превращения Китая в 
мировую туристическую державу, а также 
обеспечения устойчивого, стабильного и вы-
сококачественного развития туристической 
отрасли.

В декабре 2023 года президент Россий-
ской Федерации В.В.Путин отметил динамич-
ное развитие туризма в России в последние 
годы, подчеркнув его значительную роль в 
укреплении экономического и инфраструк-
турного потенциала, а также в решении задач, 
связанных со здравоохранением, просвеще-
нием, экологией, воспитанием молодежи и 
сохранением исторического и культурного 
наследия. Стратегическое руководство лиде-
ров двух стран, безусловно, имеет огромное 
и далеко идущее значение для укрепления 
сотрудничества между Китаем и Россией в 
туристической сфере. В мае прошлого года в 
рамках визита президента Путина в Китай гла-
вы государств приняли участие в торжествен-
ной церемонии открытия перекрестных Годов 
культуры Китая и России 2024–2025. Благо-
даря «восточному ветру» культурного обмена 
сотрудничество в области туризма становится 
все более глубоким и результативным.

За прошедший год благодаря усилиям 
двух стран совместная работа Китая и России 
в сфере туризма достигла значительных ре-
зультатов. В частности, существенно выросло 
количество взаимных туристических поездок. 
Согласно статистическим данным китайской 
стороны, в 2024 году Россию посетило 1,0394 
миллиона китайских туристов, что на 209,3% 
больше по сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года. В то же время Китай в 
2024 году принял 1,5035 миллиона туристов из 
России, что на 115,1% превышает показатель 
за тот же период годом ранее.

Рост взаимных туристических поездок 
между Китаем и Россией стал возможен бла-
годаря значительным изменениям в визо-
вой политике и совершенствованию системы 
въездного контроля. За прошедший год Китай 
не раз расширял «круг друзей» с безвизовым 
въездом и предоставлял все больше удобств 
иностранным гражданам для посещения 
страны. На сегодняшний день Китай заклю-
чил соглашения о взаимной отмене виз для 
различных типов паспортов с более чем 150 
государствами и регионами, включая Рос-
сию. Помимо этого был введен транзитный 
безвизовый режим для граждан 54 стран, в 
том числе и для россиян, а срок безвизового 
транзитного пребывания для иностранцев на 
территории Китая увеличен с первоначаль-
ных 72 и 144 часов до 240 часов. Кроме того, 
были созданы более благоприятные условия 
для иностранных туристов при оформлении 
временной регистрации, оплате и использо-
вании информационно-коммуникационных и 
языковых услуг. С февраля 2024 года Китай 
расширил основания для безвизового въез-
да на остров Хайнань для граждан 59 стран, 
включая Россию. Граждане этих государств 
могут посещать Хайнань без оформления виз 
с целью туризма, ведения бизнеса, встреч с 
родственниками, пользования медицинскими 
услугами, участия в MICE-мероприятиях и 
спортивных соревнованиях. Максимальный 
срок пребывания не должен превышать 30 
дней с момента въезда на остров.

В августе 2023 года Китай и Россия вновь 
активировали безвизовый режим для группо-
вых туристических поездок, что способство-
вало постепенному росту взаимных туристи-
ческих визитов. В свою очередь Россия ввела 
механизм электронных виз для туристов из 64 
стран, включая Китай, тем самым значительно 
упростив процесс подачи заявок и сократив 
время их рассмотрения. Это создало дополни-
тельные удобства для туристов, планирующих 
поездки в Россию.

Увеличение взаимных поездок китайских 
и российских туристов обусловлено в том 
числе и последовательным совершенствова-
нием туристической инфраструктуры в обеих 
странах. Китай обладает самой протяженной 
в мире сетью высокоскоростных железных до-
рог и современных автомагистралей. Россия 
в последние годы также добилась быстрого 
развития инфраструктуры. Все более со-
вершенной становится транспортная сеть 
между двумя странами, включая авиапере-
леты, железные или автомобильные дороги, 
что предоставляет путешественникам боль-
ше возможностей для поездок. В качестве 

примера можно привести расширение сети 
авиамаршрутов между Китаем и Россией. В 
2024 году наряду с рейсами в такие крупные 
города, как Пекин, Шанхай, Гуанчжоу, Москва 
и Санкт-Петербург, были открыты или воз-
обновлены авиаперелеты по направлени-
ям Шанхай–Казань, Чанчунь–Владивосток, 
Шэньян–Москва, Яньтай–Хабаровск, а также 
рейсы в Красноярск, Южно-Сахалинск и Челя-
бинск. Авиакомпании обеих стран также уве-
личили частоту полетов по ряду существующих 
маршрутов, стремясь удовлетворить расту-
щий спрос пассажиров на авиаперелеты. По 
данным российской стороны, с конца октября 
2024 года по конец января 2025 года общее 
количество регулярных рейсов между двумя 
странами превысило 4600, что в среднем со-
ставляет более 380 рейсов в неделю. Прави-
тельства обеих стран посредством реализа-
ции ряда политических мер совершенствуют 
туристическую инфраструктуру, стремясь 
улучшить впечатления путешественников и 
повысить привлекательность туристических 
направлений. 

Взаимные поездки китайских и россий-
ских туристов стали возможны еще благо-
даря постоянным усилиям туристических 
органов и учреждений обеих стран. Мини-
стерство культуры и туризма Китая запустило 
национальную программу по продвижению 
туризма под названием Nihao! China. Про-
грамма включает в себя ежегодное прове-
дение в Китае международной туристиче-
ской выставки China International Travel Mart 
(CITM) и проведение по всему миру серии 
презентационных мероприятий, призванных 
способствовать поддержанию и укреплению 
растущего интереса иностранных туристов 
и туроператоров к путешествиям в Китай. 
Интерес к китайским направлениям на раз-
личных туристических платформах постоянно 
увеличивается, а словосочетание Сhina travel 
(«путешествие в Китай») стало одним из самых 
популярных в социальных сетях в 2024 году. 
Министерство экономического развития Рос-
сии запустило национальный туристический 
бренд DiscoverRussia, который объединяет 
туристические ресурсы различных регионов и 
целенаправленно продвигает их на междуна-
родных туристических выставках для разных 
стран. Москва, являясь самым популярным 
среди китайских туристов городом России, за-
пустила туристический бренд DiscoverMoscow 
и создала официальные аккаунты на китайских 
социальных платформах, таких как Douyin, 
WeChat, Xiaohongshu и Weibo. Она стала 
первым российским городом, открывшим 
официальную страницу на платформе для 
предоставления туристических услуг для 
китайских пользователей Ctrip. Российская 
ассоциация международного сотрудничества 
в сфере туризма «Мир без границ» с 2014 года 
реализует проект ChinaFriendly, направлен-
ный на то, чтобы предприятия и учреждения, 
задействованные в туристической отрасли, 
такие как аэропорты, отели, рестораны, музеи 
и магазины, предоставляли услуги с поддерж-
кой китайского языка. Проект также включа-
ет обучение сотрудников китайскому языку, 
установку табличек на китайском языке и др. 
Результаты этого проекта оказались весьма 
заметными.

Перспективы китайско-российского 
туристического сотрудничества широки, а 
потенциал огромен. Во-первых, страны об-
ладают богатыми туристическими ресурсами: 
по данным ЮНЕСКО, в Китае насчитывается 
59 объектов всемирного наследия, а в России 
— более 30.

Во-вторых, интерес граждан обеих стран 
к изучению языка и культуры друг друга по-
стоянно растет. Примечательно — только в 
Москве почти 100 начальных и средних школ 
включили изучение китайского языка в свою 
образовательную программу, сделав его 
первым или вторым иностранным языком 
для своих учеников. На сегодняшний день в 
России около 113 тысяч учащихся школ и вузов 
изучают китайский язык. В Китае насчитыва-
ется более 150 высших учебных заведений, 
открывших специальность русский язык, что 
обеспечивает непрерывную подготовку спе-
циалистов по русскому языку.

В-третьих, Китай и Россия будут продол-
жать разрабатывать генеральный план по 
развитию туристического сотрудничества, 
оптимизировать визовую и таможенную по-
литику, укреплять взаимодействие между ту-
ристическими предприятиями, учреждениями 
и специалистами, а также повышать качество 
комплексных туристических услуг.

Мы глубоко убеждены, что при активной 
поддержке руководящих органов в сфере ту-
ризма обеих стран и деятельном участии про-
фессионалов отрасли сотрудничество между 
Китаем и Россией в области туризма достиг-
нет более высокого уровня в более широких 
масштабах и откроет новые перспективы для 
дальнейшего развития. Несомненно, такое со-
трудничество будет играть все более значимую 
роль в укреплении взаимопонимания между 
нашими народами, стимулировании деловых 
связей в различных секторах экономики и 
обогащении содержания китайско-российских 
отношений всеобъемлющего партнерства и 
стратегического взаимодействия, вступаю-
щих в новую эпоху.

СОТРУДНИЧЕСТВО МЕЖДУ 
КИТАЕМ И РОССИЕЙ В СФЕРЕ 
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Гренландцы размахивают 
флагами острова: 
волеизъявление состоялось.
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Увидим ли мы весной 
доллар за 80?
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— Охотник вчера и сегодня.
—  Нужна ли современному охотнику охотничья 

литература?
— На заячьих охотах.
—  Избежать несчастья: статистика несчастных 

случаев на охоте.
— Гончая и запахи.
— Учеты диких животных: вопросы и ответы.
—  Орнитологи посчитали зимующих 

водоплавающих.
— Вести с водоемов.
— Озерные щуки на окуня.
— Февральский перволедок.

Читайте в новом, втором номере 
«Российской Охотничьей газеты» 
(25 февраля — 17 марта 2025 г.):

Следователь опрашивает 
сотрудников столовой.



— Вот это место, куда вы сейчас пойдете, 
это северная окраина Старой Сорочины. Там 
были ожесточенные бои, противник упорно 
сопротивлялся, — указывая на картинку с «кры-
лышка» на мониторе, поясняет нам командир 
полка с позывным «Апостол». — Проводя до-
разведку с помощью беспилотной авиации, мы 
смотрим пути подхода, как можно будет макси-
мально близко подойти к противнику, а главное, 
скрытно. Для того чтобы можно было успешно 
вести ударно-штурмовые действия…

На КНП, командно-наблюдательном пун-
кте полка, тесно от обилия людей в форме. 
Здесь и военные, с которыми нам еще только 
предстоит познакомиться, и мы, шестеро 
журналистов из разных СМИ. Дружно стол-
пились вокруг комполка. Повод весомый: 
освобождение сразу трех населенных пун-
ктов в северной части образовавшегося 
курского котла ВСУ — Старое Сорочино, 
Новое Сорочино и Николаевка. Первые 
два подразделения 22-го мотострелко-
вого полка взяли быстрым маршем.

— Практически за полдня нашим 
подразделениям удалось успешно 
продвинуться на несколько кило-
метров вперед, что самое важное, 
без потерь, — рассказывает «Апо-
стол». — В 6 утра вышли, к 12 уже 
заняли деревни. Удалось уни-
чтожить больше полусотни бое-
виков. Хочу отдельно отметить 
подразделения артиллерии и 
беспилотников, которые на-
несли врагу сокрушительный 
удар, что позволило нам двинуть-
ся вперед. Сейчас мы закрепились в этих 
населенных пунктах и планируем двигаться 
дальше. Противник отошел к Малой Лок-
не. Мы его взяли в огневой мешок и будем 
методично уничтожать. У него сейчас 
осталось горлышко в сторону Суджи, 
будет пытаться отходить туда. Но мы его 
уничтожим. 

— Есть ли пленные? Что говорят?

— Есть, и, думаю, еще будут. К пленным 
мы гуманно относимся — накормить, напоить, 
дать сигарету. Они даже рады, стоят передо 
мной и говорят: «Как же нам повезло, что мы 
попали к вам». Рассказывают, что снабжение 
чрезвычайно тоскливое, БК, боекомплекта, 
не хватает, продовольствия нет, ротацию 
не проводят. Это противника максимально 
деморализовало.

— Бегут?
— Не все. Здесь сидит 95-я аэромо-

бильная бригада ВСУ. Хорошо оснащенная и 
подготовленная. Была. Оказывали упорное 
сопротивление. Сдаются только тогда, когда 
нет выбора. Если бы они сразу руки вверх под-
нимали, проблем бы у них было меньше. Но 
они упорно сопротивляются. Им же хуже.

Попрощавшись с командиром, мы, жур-
налисты, разделяемся на две группы по три 
человека. Первую, в которой еду я с коллегами 
и сопровождением, уже поджидает брониро-
ванный «Урал» с защитой от дронов. На улице 
встречаю своих старых знакомых по прогулкам 
в окрестностях освобожденного еще в сере-
дине сентября поселка Борки — замкомбата 
с позывным «Макс» и заместителя командира 
полка «Марса», он старший нашей группы.

— Как настроение, мужики? 
— Настроение отличное! Солнышко гре-

ет, хохол бежит, мы идем вперед! — смеются 
они.

— А это что там краснеет? — пригляды-
ваюсь к аккуратно свернутому флагу в руках 
одного из бойцов.

— Это боевое знамя нашего 22-го полка, 
будем водружать сейчас. Наши парни ранее 
установили российский флаг на одном из 
оставшихся домов, сам сейчас увидишь, — 
забираясь в бронемашину, которую при бли-
жайшем рассмотрении идентифицируем как 
«Ахмат», говорит мне «Марс». — Им украин-
ские дроны пытались помешать, прилетели 
«птички», пытались сбить флаг, но их сняли. 
Боец наш, «Фикса», который устанавливал, 
их и сбил из автомата.

Наш путь в освобожденные населенники 
пролегает через Погребки, бои за которые 
шли с осени прошлого года. 26 февраля, когда 
наша пехота завершала зачистку, мне удалось 
взглянуть в этот когда-то центр обороны груп-
пировки ВСУ на севере области из ближайшей 
лесополки. И вот теперь представилась воз-
можность пройтись по улицам разрушенного 
войной поселка. Впечатления обычные: как 
человеку — погано, как военкору — интересно. 
Полная разруха, выгоревшая техника врага и 
много, очень много разбросанных тут и там 
трупов боевиков ВСУ.

— Мы стараемся их убирать с виду, чтобы 
не особо портили картину. Этих еще не успели, 
много работы было, — кивает в сторону тел 
вэсэушников «Капкан», один из офицеров со-
провождения, наблюдая, как я снимаю одно 
из немногих уцелевших строений — местную 
церковь. — Видите по разрушениям, насколько 
были ожесточенные бои. Было нашим ребятам 
нелегко, но они справились.

Сам «Капкан» ушел на фронт доброволь-
цем, уже в начале августа 24-го в составе 
полка попал в Курскую область. Заходил в 
населенные пункты Белое, Борки, Плехово. 
Начинал свой путь обычным стрелком, ныне 
офицер группы психологической работы.

— «Капкан», а в чем заключается ра-
бота твоя, ну, помимо того, что воюешь 
как все? 

— Если коротко, в том, чтобы смотреть за 

психологическим состоянием военнослужа-
щих нашего полка.

— И как состояние? 
— Отличное! Когда без потерь еще и в на-

ступлении… Парни бьются на кураже!
У входа в церковь находим еще одного 

«двухсотого» вэсэушника и парочку готовых к 
вылету, только запусти, FPV-дронов хохлов. 

— Не успели применить. Здесь на коло-
кольне церкви их «птичники» укрывались, — 
объясняет мне замкомандира полка «Марс». 
— Мы, когда по Погребкам работали точно 
реактивной артиллерией, не стали брать грех 
на душу и накрывать церковь огнем. Ювелирно 
наши дроноводы отработали по ним.

По соседству с церковью обнаружи-
ваем сохранившийся памятник воинам-
освободителям Великой Отечественной с 
посеченной осколками мемориальной таблич-
кой с фамилиями погибших во время Курской 
битвы бойцов и надписью «Мужество и до-
блесть вашу в боях…», а еще, буквально в паре 
метров, — уткнувшийся в землю хвостовик 
реактивного снаряда.

— Воин-освободитель.
— Рядом должен стоять еще один, со-

временный, — переговариваются за моей 
спиной парни.

— Это точно! 
Здесь же, неподалеку от памятника, то-

скливо притулился сожженный «американец». 
Судя по воронке и снятой взрывом «гусле», 

БМП М2, «Брэдли» сначала «разулся», наехав 
на мину ТМ, «тээмку», затем экипаж пытался 
покинуть машину, но был добит дронами.

— А этот надо на «Прохоровское поле» 
в музей сдать, как напоминание.

— Поехали парни, там впереди еще этой 
их техники сожженной будет много.

Из Погребков выезжаем на грунтовую 
дорогу, ведущую в Малую Локню. В кабине 
броневика тряска по бездорожью практически 
не ощущается, комфортно и, должно быть, 
безопасно. Впрочем, проверять это не хочется: 
ехать к передовой в такой большой «коробочке» 
мне еще не доводилось.

— А разминирование дороги-
то этой было, ну, и в этих 
деревнях?

— Да, саперы наши прошлись 
по дорогам, обозначили опасные 
места и в некоторые дома, остав-
шиеся в деревнях, заглянули. 
Но расслабляться не стоит, на 
обочину, в лес, в руины эти ни 
в коем случае не заходить! Ра-
бота еще продолжается.

Путь от Погребков — яр-
кий пример того, как оже-
сточенно противник здесь 
сопротивлялся. Нашим 
бойцам в буквальном 
смысле приходилось 
драться за каждый 
метр. Картинка за бор-
том по обе стороны 
дороги похожа на не-
взрачное месиво из раз-
битых домов, посеченных стволов 
деревьев, многочисленных воронок от 
снарядов, сожженных автомобилей и броне-
техники. На въезде в Новое Сорочино оста-
навливаемся — дальше путь только пешком. 
Кругом ни одного уцелевшего строения, засев-
шие в них укронацисты отказались сдаваться. 
Передвигаемся быстро, но осторожно.

— «Макс», а как заходили сюда, рас-
скажи? — спрашиваю у идущего впереди 
заместителя комбата.

— С трех сторон вытесняли противника. 
Заходили с лесопосадок. Ну, и по этой дороге 
тоже. Она из Погребков ведет через Новое 
Сорочино в Старое Сорочино и дальше уже 
на Малую Локню. По этой дороге противник и 
убегал. Вот, как раз лежит. Мертвый противник. 
Так вот они заканчивают, придя сюда, — по-
казывает он вперед.

За домом с оторванной взрывной вол-
ной крышей застыл обугленный БТР ВСУ «Бу-
цефал». Рядом то, что было его экипажем. 
В посадке наблюдаем вэсэушный броневик 
«Козак» с тактическим знаком противника, 
развороченными до неузнаваемости кабиной, 
ходовой частью, останками десанта.

— Близко только не подходите. Эта ма-
шина ехала вперед, скажем так, с десантом на 
подмогу. Не доехала, — объясняет нам «Макс». 
— В нее сначала влетела FPV, она застряла, 

и дальше уже ее доработала артиллерия 
ствольная. 

Словно в подтверждение его слов раз-
даются выходы наших минометов и ствольной 
артиллерии, где-то дальше и левее работают 
по целям крупняки — артиллерия большого 
калибра. 

— А шумно тут у вас.
— Да, работает артиллерия, бьют по про-

тивнику впереди. Вот, слышите стрелкотню? 
Это пулеметы накладывают туда, гранатометы 
АГС. Давим противника, сами видите много 
разрушенной техники, — кивает он на «Козака» 
за спиной.

Под аккомпанемент артиллерийской кано-
нады продолжаем движение в сторону Старой 
Сорочины. Мимо проносится боец на мотоци-
кле, самом быстром и безопасном средстве 
снабжения. По пути внимательно смотрим под 
ноги, обходя обозначенные красными флаж-
ками неразорвавшиеся снаряды. С дороги 
не сворачиваем — противник наловчился в 
дистанционном минировании: повсюду «коло-
кольчики» и противопехотные «лепестки». 

— На каждом шагу могут быть сбросы, 
всякие «лепестки», оставляют много своих 
убитых, а тела минируют, — говорит нам стар-
ший оператор противотанкового ракетного 
комплекса, ПТРК, с позывным «Литовец», в чьих 
руках, вернее, под формой на груди, хранится 
самая важная вещь — знамя полка.

Впрочем, «подарки» от ВСУ могут быть не 
только опасные, но и ценные, с возможностью 
возврата адресату. По пути находим ленты с 
выстрелами к автоматическому станковому 
гранатомету с американской маркировкой. 
Для парней из 22-го полка это уже обыден-
ность: противник бежит, бросая натовское 
вооружение и боеприпасы. 

Всю дорогу меня не покидает ощуще-
ние, словно в эту «картину маслом» добавили 
неестественное мерцание. Будто тонкие белые 
нити, словно паутина, протянулись вдоль всей 
дороги и лесопосадок.

— Слушайте, мужики, а это чего за нити, 
словно леска, тянутся? Оптоволокно?

— Оно самое. Наши подразделения бес-
пилотников активно очень тут применяли эфпи-
вишки на оптоволокне. Активно и эффективно. 
Им никакие средства РЭБ не помеха.

— Да уж, это я вижу. 
«Лески», километры кабеля, протянув-

шиеся к линии фронта, — один из 
символов того, насколько тех-

нологичной стала эта 

война. От низколетяще-
го на большой скорости дрона 
не спрятаться, не скрыться. Хорошо, что 
противник применяет их существенно реже, 
сказывается недостаток оснащения вэсэушной 
группировки войск.

— Противник огрызается, в обратку 
стреляет? Или бережет боекомплект и 
дроны? — спрашиваю я у замкомполка по 
воспитательной работе «Марса».

— Как видишь, прилетов сюда не наблюда-
ем. Где-то огрызается, конечно, но я думаю, что 
из-за того, что основные дороги, по которым 
проходило снабжение, отрезаны, огрызаться, 
по большому счету, у них уже нечем.

— И как себя в таких условиях чувству-
ет враг?

— Да как… подавлен и раздавлен. 
Морально-деловые качества у него, наверное, 
близки к нулю. У них вариант, чтобы сохранить 
свои жизни, только один — сдаться в плен.

— И много сдается?
— Много-немного, но тех, кто сдается, мы 

принимаем. По крайней мере, человеческое 
отношение к ним есть.

— Что рассказывают?
— Да, сказки рассказывают, как правило. 

«Не хотел», «не мог», «заблудился», «не знал»... 
Но к нам-то они попадают в плен в результате 
боев. Я одному на допросе говорю: «У вас же 
есть такой лозунг «Украина понад усэ!», так в 
фашистской Германии такой же был, тебе это 
ничего не напоминает? Не нацисты?» А он толь-
ко головой своей патлатой машет, мол, нет.

За разговорами подходим к деревне, 
аккуратно перебираемся через взорванную 
переправу, наматывая на подошву ботинок 
слои ценной черноземной грязи. Пыхтя заби-
раемся на пригорок, бывший рубеж обороны 
ВСУ. Добрались, вот и Старое Сорочино. Вид, 
как говорится, не для слабонервных. Повсю-
ду руины, сожженный металл и украинские 
«двухсотые». 

На крыше единственного уцелевшего 
дома российский триколор. Колорита в кар-
тину дня добавляют звуки работающей ре-
активки и всполохи от разрывов, как грибы 
после дождя появляющиеся где-то слева в 
километре от нас.

— В том направлении сейчас идет бой, ре-
бята, соседи наши, работают. Здесь аккуратно 
крайне, по сути, уже вышли на окраины Малой 
Локни. Всё делаем быстро. Давай, «Литовец», 
дело за тобой, — командует «Макс».

Долго ждать не пришлось. Буквально 
секунды — и парень ловко забрался на крышу 
дома, а мы, достав камеры, дружно стали 
снимать процесс с разных ракурсов. Еще 
минута — и по соседству с флагом России 
гордо развевается знамя 22-го мотострел-
кового полка!

— «Литовец», ну как впечатления?
— Отличные впечатления, насыпаем врагу 

перца! Видно уже, как в Малой Локне он попал 
под раздачу, убегает на Суджу! Гордость за 
наш полк и всех ребят. 

Что же, задача выполнена! Теперь можно 
смело топать обратно. Но не всё так просто. 
Мы уже отходим от дома, когда в воздухе 
слышен неприятный звук приближающе-
гося моторчика — символа этого военного 
конфликта. 

— Воздух! — подает одну из самых страш-
ных команд на любой войне старший группы 
«Марс». Мы тут же разбегаемся в разные сто-
роны, прячась в оголенных кустах, пока наши 
сопровождающие, передернув затворы, водят 
стволами в разные стороны, выискивая дрон 
противника. Впрочем, нам сегодня везет. Жуж-
жание постепенно удаляется и пропадает.

— Ушел вроде, гад. Наверное, что-то по-
интереснее нас нашел, — выдыхая, говорит 
мой сосед по пряткам, и с ним нельзя не со-

гласиться. Ничто так не поднимает 
настроение, как уход от дрона 

противника, надежные 
боевые товарищи и 

пригревающее весен-
нее солнышко. К слову, 

с погодой нам всем и 
правда повезло. 

— Распутица была се-
рьезная, но недолго. Еще 

пару-тройку дней назад 
стоял мороз, потом резко так 

потеплело, подсушило, — объ-
ясняет мне «Марс».

— Судя по тому, как вы 
сейчас одну деревню за дру-

гой освобождаете, это помогло 
продвижению. Прямо на таком 

энтузиазме прете!
— Вашими молитвами, как го-

ворится. Боевой дух очень высок в 
войсках сейчас, ну, и парни на кураже, 

в очень короткий срок освободили. У 
нас комбинированная работа, хорошо 

поработали артиллеристы, хорошо пора-
ботали беспилотчики. А нашим передовым 
штурмовым отрядам оставалось только зайти, 
зачистить и вернуть свое.

— Под таким напором враг бежал?
— Я бы так не сказал, здесь достаточно 

подготовленные ребята у противника были. 
Самых лучших киевский режим отправил в 
Курскую область. Здесь элитные подразделе-
ния ВСУ находились, как они себя называли. 
А что по итогу с этими элитными подразде-
лениями, вы сами видите. 

Уже возвращаясь на КП, задрав голову, 
наблюдаем картину: наша боевая авиация 
отрабатывает ФАБами, фугасными авиабом-
бами по врагу.

— Вот это я понимаю, поздравление! 
Мужики, с победой!

Руслан СЕРГЕЕВ. Курская область. 
Группировка «Север».
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КАРАУЛ4

Орбитальный самолет 
X-37B 

Что же представляет собой этот орби-
тальный самолет, о котором так мало извест-
но? X-37B — многоразовый космический ап-
парат, разработанный компанией Boeing для 
ВВС США. Затем эта программа перешла к 
Космическим силам США. Орбитальный са-
молет доставляется в космос под головным 
обтекателем ракеты-носителя, а возвращает-
ся самостоятельно, приземляясь на взлетно-
посадочную полосу «по-самолетному». 

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Длина X-37B — 8,9 метра, раз-
мах крыла — 4,5 метра, высота 
— 2,9 метра. Взлетная масса 
— 5 тонн, масса полезного 
груза — до 900 кг. 

О массе возвращаемой на землю по-
лезной нагрузки публичных сведений нет. 
Источником энергии для работы оборудо-
вания и проведения экспериментов служат 
разворачиваемые в космосе панели солнеч-
ных батарей. Есть у него и раскрываемый 
грузовой отсек. Считается, что изготовлено 
два таких самолета.

Двигатель фирмы «Рокетдайн AR2-3». 
Это однокамерный жидкостный ракетный 
двигатель с турбонасосной системой подачи 
компонентов, работающий на гидразине и 
тетроксиде азота. Компоненты токсичные, 
но их выгодно применять в длительных кос-
мических полетах, потому что они не тре-
буют для хранения низких температур. Тяга 
двигателя около 3 тонн, удельный импульс 
тяги — 300 секунд.

X-37B имеет большой запас топлива, 
за счет чего он может увеличить скорость 
своего полета на 3100 м/с. Этого, напри-
мер, достаточно, чтобы с орбиты вокруг 
Земли он прилетел на Луну. Правда, при-
луниться не получится, но врезаться в нее он 
способен. Но это не его задача. Благодаря 

такому запасу возможного изменения ско-
рости X-37В и совершает многомесячный 
полет, сотни раз меняя свою орбиту за счет 
торможения или ускорения на 50–200 м/с 
каждый раз.

Седьмой полет
В седьмой полет Х-37В был запущен 

на ракете Falcon Heavy на высокоэллипти-
ческую орбиту. Оттуда самолет провел то, 

что Космические силы США описывают как 
«эксперименты по технологии осведомлен-
ности о космической области, направленные 
на улучшение знаний Космических сил США 
о космической среде». 

«Работа «миссии 7» в новом орбитальном 
режиме, ее новый маневр аэроторможения и 
ее тестирование экспериментов по осведом-
ленности о космической области написали 
новую захватывающую главу в программе 
X-37B», — сказал директор программы X-37B 
Блейн Стюарт. Что эти бюрократические слова 
обозначают в переводе на русский?

Особенностью этого полета стало при-
менение новых технологий маневрирования. 
Как написано в пресс-релизе ВВС США от 
10 октября 2024 года, аппарат работал на вы-
сокоэллиптической орбите (перигей 323 км и 
апогей 38 тыс. 838 км) с наклонением 59,1 гра-
дуса и демонстрировал возможности аэро-
динамического торможения для изменения 
параметров орбиты. 

В рамках седьмой миссии X-37B выполнил 
серию первых в своем роде маневров, назы-
ваемых аэроторможением, для безопасного 
изменения своей орбиты с минимальным 
расходом топлива. А это может увеличить 
продолжительность полетов и расширить воз-
можности космических операций.

Необходимость аэродинамического 
торможения потребовала доработки косми-
ческого самолета для защиты от сбоев, для 
автономности и предотвращения столкно-
вений. «Boeing разработала новую систему 
предотвращения столкновений перед седь-
мым полетом», — сказала Мишель Паркер, 
вице-президент компании по системам кос-
мических миссий.

«X-37B обеспечит космическим системам 
ту гибкость, которую сегодня обеспечивают 
нашим бойцам и командирам беспилотные 
аппараты, — говорил Деннис Мюленбург, пре-
зидент и исполнительный директор компании 
Boeing Defense, Space & Security. — Благо-
даря возможности полететь в космос и за-
тем вернуться обратно X-37B представляет 

собой комплекс инноваций, которые Boeing 
разрабатывал десятилетиями для авиации, 
космических систем, а теперь и систем 
беспилотных». 

Задачи X-37B

Хотя Космические силы США не раскры-
вают подробностей о задачах X-37B, среди 
наиболее вероятных областей применения 
многоразового орбитального самолета ука-
зываются, например, скрытный вывод спе-
циализированных космических аппаратов во 
время полета по орбите вокруг Земли; сбор и 
доставка на Землю данных дистанционного 
зондирования Земли на физических носите-
лях в объемах, значительно превышающих 
возможности передачи по радиоканалу; ис-
пользование в качестве ударной платформы. 
Возможны и другие задачи специального, 
частного и общего характера. Например, он 
использовался для проверки способов пере-
дачи солнечной энергии из космоса, систем 
термозащиты, возможностей автономного 
полета, маневрирования на орбите. 

Предполагается, что X-37B будет выпол-
нять разведывательные задачи, доставлять 
и возвращать небольшие грузы из космо-
са, отрабатывать технологии для будущего 
космического перехватчика, позволяющего 
инспектировать чужие космические объекты 
и, если нужно, выводить их из строя кинети-
ческим воздействием.

«Когда у меня есть такая платформа, как 
X-37B, у меня текут слюнки», — признался на-
чальник космических операций генерал Ченс 
Зальцман в интервью изданию Aviation Week 
31 января. В ближайшую пару лет Зальцману 
предстоит принять важные решения о том, как 
лучше оснастить службу, чтобы обеспечить 
США военное преимущество в космосе. 

По его словам, поскольку служба го-
товится к возможной войне в космическом 
пространстве, наличие экспериментальной 
платформы стало «еще более ценным, чем, 
возможно, когда космос был благоприятной 

средой». X-37B стал критически важным ин-
струментом для будущего планирования Кос-
мических сил США. 

Некоторые специалисты у нас считают, что 
в перспективе X-37В может использоваться как 
орбитальный бомбардировщик. Кто-то говорит 
о сбрасывании термоядерных боеголовок, кто-
то — о выстреливании ракет «космос–земля». 
Но просто так сбросить боеголовки, которые 
действительно можно положить в грузовой 
отсек X-37В, не получится. Их надо не только 
сбросить, но еще каким-то образом затормо-
зить, навести на цель. Тогда нужна не голая 
боеголовка, а ракета с боеголовкой. Но такие 
ракеты в X-37В уже не разместить. 

Так что термоядерной угрозы он не пред-
ставляет. А вот разрушать, маневрируя, спут-
ники противника кинетическим оружием он 
смог бы вполне. После некоторой переделки. 
Например, после установки огнестрельного 
оружия, противотанкового гранатомета, ар-
балета или мощной «рогатки».

Но этот орбитальный самолет является 
платформой для отработки способов манев-
рирования, разведки, целеуказания, проверки 
разного оборудования и тому подобного. А вот 
когда Космические силы США получат нужные 
им данные, может появиться действительно 
боевой многоразовый космический аппарат 
самолетного типа. Он прекрасно впишется 
в программу «Золотой купол для Америки», 
которую до конца марта должны представить 
Трампу.

Владимир МАКСИМОВСКИЙ.

Ранним утром 7 марта 2025 года американский многоразовый орбитальный 
самолет X-37B Orbital Test Vehicle совершил посадку на аэродроме базы Кос-
мических сил США Ванденберг. Это первая посадка аппарата на западном 
побережье с октября 2014 года. Так завершился его седьмой полет, который 
длился 434 дня. Запуск состоялся 29 декабря 2023 года с помощью ракеты 
Falcon Heavy компании SpaceX Илона Маска с космодрома NASA имени Кен-
неди во Флориде. Программа X-37B одна из наиболее секретных. По оценке 
экспертов, этот шаттл несет немалые угрозы безопасности. У нас такого 
аппарата нет. Был «Буран», но давно вышел.

КОСМИЧЕСКИЙ «КОЗЫРЬ»
ПЕНТАГОНА

Шаттл X-37B может 
стать ключевым 
элементом «Золотого 
купола» Трампа

В 
Курской области в заключи-
тельную фазу перешла опе-
рация по уничтожению остат-

ков группировки ВСУ, вторгшейся 
на нашу территорию в августе 
прошлого года. Практически осво-
божден райцентр Суджа, немного 
осталось пройти до госграницы. 
В боевой работе участвуют бойцы 
22-го мотострелкового полка. Не-
давно они за полдня освободили 
сразу три населенных пункта. На 
позициях полка в Курской области 
побывал корреспондент «МК». 

В курском 
приграничье 

бойцы выбивают 
оккупантов 

с нашей 
территории

« НАСЫПАЕМ 
ВРАГУ ПЕРЦА»
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Х-37В после посадки.

Запуск Х-37В 
на Фэлкон Хэви.

Командир 
полка 

с позывным 
«Апостол»

Флаг над Старой 
Сорочиной.

Разрушенная 
церковь в Старой 
Сорочине.

Памятник героям Великой 
Отечественной войны 
ВСУ не успели разрушить.
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На полях 
остались  
гнить тонны 
натовского 
железа.
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После полета последнего «Биона-М» №1, 

который летал на околоземной орбите, прошло 
уже 12 лет. В экипаж того спутника входили 45 
мышей, 8 песчанок, 15 гекконов, улитки, ракоо-
бразные, рыбы и различные микроорганизмы, 
над которыми были проведены эксперименты 
по гравитационной физиологии животных, 
исследования влияния космического полета и 
открытого космического пространства.

Новый «Бион-М» №2 готовится к отправке 
в этом году. Биоспутник планируется запу-
стить на высоту около 350 км. Если предыду-
щие 12 биоспутников, которые отправляла в 
космос наша страна, ориентировались больше 
на физиологические аспекты, на «Бионе-М» 
№2 акцент впервые будет сделан на влияние 
радиации на млекопитающих и насекомых. 
Основная его цель — максимально изучить 
риски, которые могут возникнуть при полете 
человека за пределы низкой околоземной ор-
биты. Туда будут запущены 75 мышей, более 
тысячи мух-дрозофил, растения, культуры 
клеток и микроорганизмы. Их полет будет 
проходить в течение 30 суток.

— Самое главное в этом эксперименте 
связано с проверкой околополярной орбиты, 
на которой в будущем будет летать наша но-
вая Российская орбитальная станция (РОС), 
— поясняет один из руководителей проекта 
«Бион-М» №2, заведующий лабораторией фе-
нотипирования животных ИМБП РАН Александр 
Андреев-Андриевский. — Она выбрана с той 
целью, чтобы больше перекрывать территорию 
нашей страны. Увеличение угла наклонения 
орбиты новой станции до 97–98 градусов (по 
сравнению с наклонением МКС 51,6 градуса) 
увеличивает дозу радиации от галактических 
космических лучей, также растут риски, свя-
занные с солнечной активностью. Естественно, 
это может наложить определенные ограниче-
ния на время пребывания там космонавтов. 
К тому же в настоящее время плохо изучено 
влияние воздействия ослабленного геомаг-
нитного поля Земли на человека.

Мыши

— Естественно, наиболее показательны-
ми на орбите будут эксперименты с мышами, 
— продолжает Андреев-Андриевский. — Мы 
используем наиболее распространенную ли-
нию С57BL/6, доставленную в Москву из ново-
сибирского питомника. Грызуны будут разде-
лены на разные группы. В одну будут входить 
обычные мыши, в другую — нокаутные, у ко-
торых изменена работа генов, определяющих 
работу защитных систем организма, в первую 
очередь в отношении радиации.

— Изменена в какую сторону?
— У одних — в сторону большей чувстви-

тельности к радиации, у других — в сторо-
ну меньшей. Это поможет нам более полно 
оценить риски для здоровья космонавтов. В 
частности, речь идет о гене NRF2, который 
является регулятором системы детоксикации 
и антиоксидантной защиты, что имеет непо-
средственное отношение к устойчивости к 
радиации. 

— Размер жилплощади для мышей 
изменился по сравнению с их «каютами» 
в «Бионе М» №1?

— Их цилиндрические «каюты», которых в 
спутнике будет 25 штук, увеличились в объеме 
на несколько квадратных сантиметров, — диа-
метр их теперь составляет 16 сантиметров, 
высота — 12 см. В каждом таком цилиндре 
будут находиться три мышки. Кроме того, что 

их, как и в первом «Бионе-М», будут кормить 
и поить в автоматическом режиме, в новом 
биоспутнике у них появится автоматически 
меняющаяся подсветка, создающая иллюзию 
дня и ночи. Причем ночная подсветка будет 
организована таким образом, чтобы видеока-
меры могли записывать качественное видео, 
несмотря на темноту. Недавно мы закончили 
очередной раунд испытаний — всё выглядит 
очень неплохо, наш сложный робот, который 
управляет жизнеобеспечением мышиных до-
миков, с работой справляется на «отлично».

— Чем мыши будут питаться в 30-
дневном полете?

— Классическим для «Бионов» кормом 
— пастой, совмещающей в себе и сухой корм 
(его основу составляет комбикорм с полным 
набором необходимых витаминов и микроэ-
лементов), и воду. Дозирующее устройство 
будет выдавать пасту 6 раз в день. Но мы 

предполагаем, что в третьем «Бионе-М» (он 
уже разрабатывается) мы впервые попробуем 
разделить сухой корм и воду, чтобы лучше 
потом интерпретировать результаты по от-
ношению к людям.

— Мыши в контейнерах находятся 
в свободном полете или закреплены к 
стенкам? 

— Мы их ничем не крепим обычно. Но за-
мечено, что со временем они сами стремятся 
зацепиться за какие-нибудь небольшие вы-
ступы — никто не любит долго болтаться без 

опоры, даже во сне в условиях невесомости 
они находят возможность обрести статичное 
положение.

— Пол членов мышиных экипажей 
важен?

— Это одно из основных условий экс-
перимента — все мыши — самцы.

— Поясните, почему?
— Причина — чисто утилитарная, — на 

самцах проще работать, потому что им не 
свойственны циклы, которые могут накла-
дывать отпечаток на работу организма и 
поведение. У самок грызунов такие циклы, 
регулируемые репродуктивными гормонами, 
составляют 4–5 дней.

— Подготовке мышей-«космонавтов» 
уделяется такое же внимание, как и 
людям?

— В каком-то смысле мы готовим их для 
полета в космос с самого рождения, даже еще 
раньше. Обычно мышей разводят под кон-
кретный заказ. Как только маленьких мышат 
привозят в наш виварий, мы сразу расселяем 
их в клетки по трое, чтобы они привыкли друг 
к другу.

— Трудно уживаются в клетке три 
самца?

— Самцы мышей лучше уживаются в парах 
с самками, но в присутствии других самцов, 
особенно незнакомых, сильно раздражают-
ся. Поэтому мы и отделяем их с детства по 
трое, чтобы они месяца за четыре до полета 
успели привыкнуть друг к другу, 
выстроить определенную 
иерархию.

— Вы отпра-
вите их в космос 
в 4 -месячном 
возрасте?

— Да. В пере-
счете на челове-
ческие года это 
примерно 20–25-
летние юноши. И 
почти всем перед 
полетом будут вжив-
лены под кожу датчики 
для регистрации физи-
ологических показателей: 
температуры тела и частоты 
сердечных сокращений. Соответ-
ственно, после возвращения мы будем иметь 
большой объем данных по этим показателям: 
от уровня метаболизма и работы сердца до 
поведения (когда живые существа нервничают, 
их температура, как правило, растет).

— А в режиме реального време-
ни вы сможете наблюдать, как это 
происходит?

— Полные записи с видеокамер мы по-
лучим только после приземления «Биона-М» 
№2 на Землю, но во время полета мы будем 
получать короткие видео, которые позволят 
оценить, все ли у мышей благополучно.

— Как вы будете определять радиаци-
онную нагрузку на мышей?

— На борту спутника будет установлено 
несколько специальных приборов, которые 
будут регистрировать радиационную нагрузку 
в разных точках аппарата. Этого будет доста-
точно для того, чтобы потом экстраполировать 
это на мышей.

— А изменения в их поведении будете 
изучать?

— Часть животных, обученных определен-
ным действиям до полета, мы протестируем 
на предмет того, сохранится ли у них потом 

это умение, иными словами, протестируем 
их память.

— Приведите пример такого 
действия.

— Например, для получения чего-то 
приятного мы учим мышей ткнуться но-
сом в кнопку. Вспомнят ли они об этом 
после полета — вопрос. Кроме того, мы 

планируем выработать у них новый навык на 
основе уже имеющегося. Это надо для того, 

чтобы понять, как животные обучаются 
после полета.

Побеседовав с ученым в ка-
бинете, я попросила воочию 

познакомить меня с будущими 
покорителями небес, вроде бы 
изначально рожденными жить 
в норах... 

Виварий ИМБП РАН, соз-
данный три года назад, де-

лится на несколько боксов: в 
первом меня облачили в сте-

рильную одежду, во втором, 
очень напоминающем душевую 

кабину с джакузи, обработали 
струями воздуха, чтобы в чистую 

зону не попало ни пылинки. Лишь по-
сле столь тщательной обработки передо мной 
открылась дверь в настоящее мышиное цар-
ство. Оно представляет собой многоэтажные 
стеллажи, на которых стоят клетки. В каждой 
из них сидит по три мышонка — привыкают 
взаимодействовать. Кстати, если кому не 
удается найти общий язык с соплеменника-
ми, их меняют местами, переселяя в другие 
компании. Есть в этом «королевстве» даже 
комната для сна со специальными «спаль-
нями» для мышат, которых усыпляют перед 
вживлением датчиков, а также тренажер-
ный зал со специальной мышиной беговой 
дорожкой, на которой ученые проверяют их 
физическую форму до полета и после.

Мухи, растения 
и микроорганизмы

Что касается мух-дрозофил, ученые 
хотят проверить, станут ли они так же хоро-
шо размножаться на «лунной» орбите, как 
делали это на околоземной, в эксперимен-
те «Фотон-М» №4 в 2014 году. Тогда мухи, 
вернувшиеся на биоспутнике «Фотон» на 
Землю, дали потомство, которое после снова 

было отправлено в космос, на российский 
сегмент МКС. Выяснилось, что потомки мух, 
летавших на биоспутнике, превзошли по 
активности размножения своих родителей! 
Повторение эксперимента будет, по мнению 
сотрудников ИМБП РАН, интересно с точки 
зрения разных орбит, да и вообще для под-
тверждения эффекта.

Из растений полет на «Бионе-М» №2 со-
вершат семена 20 видов дикоросов, зане-
сенных в Красные книги России, к примеру, 
володушка золотистая, тюльпан Шренка, пион 
тонколистный, лазурник трехлопастной, мак 
прицветниковый и другие. Их подготовили 
специалисты Ботанического сада Самар-
ского университета им. С.П.Королева. Цель 
— изучить воздействия условий космоса на 
растения и оценить их безопасность для Рос-
сийской орбитальной станции. Есть версия, 
что пребывание на орбите благотворно влияет 
на всхожесть семян и послеполетное развитие 
всходов. Это и хотят проверить на редких 
растениях ученые.

Для микроорганизмов, которые готовят 
сейчас к полету на «Бионе-М» №2 сразу в не-
скольких институтах, этот биоспутник станет 
настоящим ковчегом или искусственным ме-
теоритом. Выживут ли они в нем, несмотря 
на жесткие условия космоса и прохождение 
спутником плотных слоев атмосферы? Это один 
из вопросов, который интересует ученых. В их 
задачу входит оценка биологической активно-
сти и генетических характеристик анаэробных 
и спорообразующих микроорганизмов. Будут 
среди «пассажиров» «Биона» и экстремофилы, 
которых ученые собирают в термальных ис-
точниках Камчатки. 

Кроме экспериментов с животными и 
растениями на борту биоспутника планиру-
ется провести эксперимент по... утилизации 
отходов. 

По словам Александра Андреева-
Андриевского, внутри «Биона-М» №2 установят 
инновационный биореактор с микроорганиз-
мами, которые могут разлагать вышедшие из 
употребления салфетки, полотенца и прочий 
мусор с выделением газа и воды. Продумывают 
специалисты также еще один эксперимент с 
использованием микроорганизмов, на этот 
раз их хотят использовать для получения элек-
трической энергии на борту. Конечно, много 
энергии от них не получишь, но на зарядку 
небольших батареек хватит. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

«Спала 
под столом 
на рогожке»

О разведчице Марине Ки-
риной до сих пор мало что было 
известно. Причины две: многие 
ее операции до сих пор засе-
кречены, а о тех, с которых сня-
ли гриф «секретно», она сама 
не очень любила рассказывать. 
Но она много общалась с исто-
риком разведки Владимиром 
Сергеевичем Антоновым (кото-
рый, к огромному сожалению 
автора и его близкиз друзей, 
ушел из жизни в первую волну 
ковида).

Чтобы понять характер 
человека, его мотивы, стоит 
«нырнуть» в его детство. 

— Марина в два года оста-
лась без отца (он погиб на фрон-
те во время Первой мировой 
войны), — рассказывал автору 
Владимир Антонов. — А мама 
снова вышла замуж, причем за 
многодетного вдовца. Мари-
на в итоге росла сама по себе, 
как круглая сирота. Ходила по 
деревне босиком, в старом и 
драном платье. Однажды она 
забрела в сельскую школу, ска-
зала, что хочет учиться (ей было 
тогда шесть лет, а принимали 
с семи). Местный сторож по-
жалел ее и попросил учитель-
ницу взять сиротку. И 
для маленькой босо-
ногой девочки сделали 
исключение. 

Училась она отлич-
но, особенно любила 
читать. После школы 
окончила педагогиче-
ский колледж, стала 
сельской учительницей 
немецкого языка. 

На нее покушались недоброжелатели 
— времена были неспокойные, а она была 
активисткой в колхозе. Ею восхищались, так 
как Кирина учила грамоте не только детей, 
но и их родителей, а еще ставила спектакли, 
где сама играла главные роли. Долго в селе 
девушка не задержалась. Когда родной дядя 
Марины отправился в Москву, она поехала 
с ним, чтобы поступить в педвуз. Очень она 
хотела получить высшее образование и ради 
этого готова была вынести любые страдания. 
И вот что она сама рассказывала: прежде чем 
ей дали общежитие, целый год ютилась в одной 
комнате с семьей дяди. Места не было, и Ма-
рина спала под столом на рогожке. 

В вузе она была одной из лучших на своем 
курсе по немецкому языку. Хотя отношения 
с языком, скажем так, не сразу сложились. 
В сельской школе язык преподавал поволж-
ский немец, и она рано научилась читать и 

писать. Но 
вот произ-

ношение ей никак не давалось. 
А в вузе она ухватила особенности языка, 
научилась передавать их. И это определило во 
многом судьбу девушки. Но не только это. 

Знакомство с Крупской, 
дружба с Платтеном

В жизни Кириной было несколько удиви-
тельных эпизодов. Вот, к примеру, один из них. 
Марина летом работала пионервожатой в шко-
ле для детей политэмигрантов. Там было много 
немцев, с которыми она общалась. Среди них 
— немецкие писатели-антифашисты, которые 
получили в СССР политическое убежище. Так 
вот, они помогли ей понять менталитет нации, 
передали ей свои сильные антифашистские 
настроения. А с сыном известного драматурга 
и коммуниста Вольфа Маркусом (в лагере его 
звали Миша) Марина сильно подружилась. И 
эта дружба прошла сквозь всю жизнь, более 

того, уже после войны оба узнали, что связаны 
одной профессией. 

А еще судьба столкнула ее с Надеждой 
Крупской, в то время уже вдовой Ленина. Они 
вместе обедали в столовой. По случайности 
одним из преподавателей Марины в вузе ока-
зался друг Ленина, вывозивший его из Швей-
царии весной 1917 года, — Фриц Платтен. Он 
же спас Ленина от пули, буквально заслонив 
его собой (получил ранение). 

— Марина часто вспоминала, что рас-
сказывал Платтен им, студентам, — говорил 
Антонов. 

А Платтен в годы «большого террора» был 
арестован, сгинул в лагерях. Реабилитирован 
посмертно... Вообще, репрессии коснулись 
многих, у кого Марина училась или с кем по-
том ей довелось работать. 

Став в вузе комсоргом, Марина объявила 
борьбу с ханжеством. Говорила на комсомоль-
ских собраниях примерно так: «Девчонки! Вы 
же красивые советские девчата, а посмотрите 
на себя. Почему так выглядите? Я считаю, что 
губы красить можно, на высоких каблуках ходить 

можно, платье с вырезом носить можно. Никако-
го преступления в этом нет. Но надо, чтобы это 
было уместно, надо знать — где, когда и как». 

Собеседница Паулюса

После окончания вуза Марину распреде-
лили в школу в Свердловской области. Но она 
туда не успела отправиться: девушку вызвали 
на Лубянку и предложили работать. К тому 
времени советская разведка из-за репрессий 
была почти уничтожена. Пришлось заново на-
бирать кадры, чтобы ее восстановить. И вот 
Кирина вместе с другими выпускниками вузов 
вошла в первый обновленный поток. 

24-летняя Марина с самого начала за-
нималась переводом и анализом секретных 
материалов из Германии. Уже тогда стали по-
ступать сигналы о приближающейся войне. 

В годы войны Кирина работала с воен-
нопленными, как одна из немногих, кто в со-
вершенстве знал немецкий язык. 

— Первым нацистом, которого она опраши-
вала, был племянник Геринга, — рассказывал 

Антонов. — Вел он себя, по ее словам, вызы-
вающе. Был надменным. Марина Ивановна 
отлично помнила первый допрос, который про-
ходил под аккомпанемент взрывов авиабомб. 
Племянник Геринга так ничего и не сказал. Но 
это была не ее оплошность. В ту пору немцы 
были уверены в победе, так что племенник Ге-
ринга надеялся на скорейшее освобождение. А 
вот те пленные, которые были захвачены позже, 
уже в этом сильно сомневались. 

Рассказывает внучка легендарного раз-
ведчика Федора Парпарова.

— Весной 1943 года она вместе с моим 
дедом Федором Парпаровым выехала в лагерь 
для военнопленных, который размещался в са-
натории под городом Иваново. Там было около 
30 генералов. Марина и мой дед допрашивали 
их и других пленных и отбирали тех, кого можно 
было привлечь к работе, к выполнению задания 
разведки за линией фронта. 

Речь шла, по сути, о вербовке агентов 
среди солдат вермахта. Федор Парпаров 
был в этом деле непревзойденный мастер (в 
свое время завербовал ценнейших агентов, 
но подвергся репрессиям, попал в тюрьму, 
из которой был освобожден в связи с полным 
оправданием). А главной целью вербовщиков 
был Паулюс. 

— Разведчики получили задание — скло-
нить фельдмаршала на нашу сторону, — про-
должает Парпарова. — Они должны были убе-
дить его выступить с обращением к солдатам 
вермахта. И он это сделал. Сейчас сложно даже 
представить, как Марине и Федору это удалось, 
какие они аргументы приводили. Знаю, что вели 
с ним беседы о доброте человеческой души, 
о смысле жизни. Как бы то ни было, кажется, 
советские разведчики смогли донести до Пау-
люса, что фашизм недопустим. 

Еще как смогли! В 1944 году он подписал 
воззвание к немецкому народу с призывом, а в 
1946 году выступил на Нюрнбергском трибуна-
ле над нацистскими преступниками в качестве 
свидетеля обвинения. К слову, после войны он 
возвратился в Германию, в ГДР, где и жил до 
самой смерти. 

Венская молочница

После войны у Кириной было несколько 
знаковых командировок. Рассекречена (и то 
частично) ее миссия в Австрии. Там она была 
связной, передавала в Центр важную информа-
цию, которую получала от источников, устанав-
ливала связи, занималась вербовкой. Причем 
многое делала в образе молочницы — беженки 
из Чехословакии. Милая девушка с молочником 
в руках ни у кого не вызывала подозрения. 

Но в Вене она уже преображалась в эле-
гантную даму — в стильном деловом костюме 
и элегантной модной шляпке. 

Сама Кирина тоже рассказывала о не-
скольких эпизодах. 

Однажды ей поручили предупредить со-
ветского агента о грядущем аресте. Город в тот 
период был поделен на сектора, действовал про-
пускной режим. Но Марина преодолела все КПП, 
представляясь туристкой, которая заблудилась. 
Риск был невероятный, но ее обаяние творило 
чудеса. В итоге она успела предупредить агента, 
и к моменту ареста его уже не было в городе. 

В другой раз агент ей назначил встречу 
на улице, которая оказалась полна девушек 
легкого поведения. Они приняли Марину за 
возможную конкурентку и едва не набросились 
с кулаками. Благо агент вовремя подоспел и 
буквально вырвал разведчицу у агрессивных 
ночных бабочек. 

В какие только переплеты не попадала со-
ветская разведчица! Но факт остается фактом: 
у нее не было ни одного провала. Уже после 
своей отставки она не осталась без дела, а 
преподавала будущим коллегам. 

Она никогда не давала интервью даже по-
сле того, как ее рассекретили. А последнее слу-
чилось в начале 1990 года. Тогда председатель 
Комитета государственной безопасности СССР 
Крючков назвал ее имя на встрече с членами 
международного женского клуба «33+1». 

Мария Парпарова по открытым мате-
риалам и воспоминаниям своего деда как 
профессиональный психолог дала такую 
характеристику: 

— Могу сказать: Кирина — человек без-
условного самообладания, с развитым ана-
литическим складом ума, организованный 
и дисциплинированный, с высокой работо-
способностью, напористостью и силой воли. 
Люди такого склада, как никто другой, умеют 
контролировать эмоции и делать свое дело в 
любых условиях. Кстати, Кирина говорила: «Раз 
надо, значит, сделаю любой ценой. Вернусь 
или нет — не важно, ведь это тоже война, здесь 
мой фронт». Кроме этого я предполагаю, что 
она имела предпочтение к уединению, была 
склонна к внутренним размышлениям и не 
желала быть в центре внимания.

И тут возникает извечный вопрос: жен-
щине сложнее, чем мужчине, в разведке? 
Однозначного ответа нет. С одной стороны, 
исторически сложившиеся стереотипы и пред-
рассудки могли создавать дополнительные 
препятствия для женщин в разведывательной 
сфере. С другой, ряд гендерных особенностей 
в определенных ситуациях давал им безуслов-
ные преимущества.

— Женщины имеют больше способности к 
эмпатии и установлению доверительных отно-
шений, — продолжает Парпарова. — Они более 
восприимчивы к эмоциональному состоянию 
других людей и обладают лучшими навыками 
общения. Это способствует не только установ-
лению контакта с источниками информации, 
но и помогает в получении ценных сведений. 
Кроме этого женщины обладают естествен-
ным умением маскироваться и оставаться 
незамеченными. 

«Там, где появление мужчины вызвало 
бы подозрение, посылали меня…» — это тоже 
слова Кириной. 

Работа в разведке — это сложная и мно-
гогранная деятельность, которая предъявляет 
высокие требования к профессионализму, 
психологической и физической подготовке, а 
также к стрессоустойчивости и способности 
адаптироваться к экстремальным условиям. 
Успех в разведке, в конечном итоге, зависит 
от индивидуальных особенностей человека 
(в том числе природных способностей). И 
не столь важно, о мужчине мы говорим или 
о женщине. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Ученые рассказали, 
как готовят животных 

в полет на «Бионе-М» №2

ОЛЕГ ВОЛОШИН

КОСМОС
есь мир готовится к освоению Луны. Не исключение и наша 
страна, Федеральная космическая программа которой 
включает в себя последовательные исследования земного 
спутника. Однако прежде чем к нему отправится человек, 
надо понять, сможет ли он комфортно работать при космической 
радиации за пределами защитной земной магнитосферы? 
Для ответа на этот вопрос ученые готовят в этом году к полету 
биоспутник «Бион-М» №2, о котором нам рассказали в 
Институте медико-биологических проблем РАН.

РОЖДЕННЫЕ

РАЗВЕДЧИЦА ПЕРВАЯ МОЯ

Советская учительница 
убедила фельдмаршала 
Паулюса дать показания 
против нацистов

НАШЕ ДОСТОЯНИЕ

под заказ

Ф. Паулюс 
свидетельствует 
на Нюрнбергском 
процессе.

Декабрь 2024-го, во время наземных 
испытаний  новой  аппаратуры для 
содержания мышей  в биоспутнике 
«Бион-М» №2.
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миссии «Бион-М» №2.
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Милая девушка ведет душевные беседы об СССР, о русской природе и культуре с... человеком 
в нацистской форме. Все происходит под звуки авианалетов. 1943 год, самый разгар войны. 
Эта девушка — советская разведчица Марина Кирина, а нацист — плененный генерал-
фельдмаршал Фридрих Паулюс. Марина вместе с легендарным разведчиком Федором 
Парпаровым убедили Паулюса в пагубности идеи нацизма. Благодаря им на знаменитом 
Нюрнбергском процессе над фашистами нацистской Германии Паулюс выступил в качестве... 
свидетеля обвинения!
Романтичная туристка в изысканной шляпке, молочница в передничке, легкомысленная 
красотка в короткой юбке... Бывшая учительница немецкого языка из Самары, советская 
разведчица Марина Кирина «примеряла» на себя множество образов. Новая легенда — новая 
жизнь. 
Когда-то начальник московского управления НКВД ей сказал, что ее единственный недостаток 
в том, что она — женщина. Но Марина доказала обратное: именно благодаря тому, что она — 
женщина, Кирина могла сделать то, что было невозможно.
«МК» узнал детали биографии самой необычной сельской учительницы. 



Во вторник Подмосковье пережило 
самую массированную атаку дронов 
со стороны враждебной Украины. В 
результате воздушной атаки на Мо-
сковскую область три человека погиб-
ли, еще 20 пострадали. Еще одним 
последствием стали разрушенные 
дома и квартиры, пожары и сгорев-
шие машины. «МК» постарался вы-
яснить, как пострадавшие смогут по-
лучить компенсацию за понесенные 
страдания и утерю имущества.

Самые страшные испытания выпали на 
долю жителей городского округа Домодедово. 
Здесь погибли люди — удар вражеского дрона 
пришелся на территорию дистрибьюторского 
центра компании «Мираторг». Трое работников 
погибли, получив травмы, несовместимые с 
жизнью. Там же, на парковке, повреждены 
машины сотрудников компании — около 40 
автомобилей. 

По соседству с Домодедовом в деревне 
Котляково на частный дом на улице Полевой 
тоже упали обломки беспилотника, в резуль-
тате серьезно пострадала женщина. Кроме 
того, удар разрушил второй этаж дома.

Еще один адрес в Домодедовском округе 
—  СНТ «Металлург», здесь обломки дрона 
тоже зацепили жилой дом, из-за чего начался 
пожар, к счастью, его быстро потушили.

Следующим по объему нанесенного 
ущерба беспрецедентной украинской ата-
ки идет Ленинский городской округ. Здесь 
повреждения получили несколько корпусов 
ЖК «Пригород Лесное», пострадали восемь 
человек, в том числе двое детей. 

Чудом не оказалось пострадавших в Ра-
менском, где серьезный материальный ущерб 
получили несколько квартир на 21-м и 22-м 
этажах высотного дома номер 6 на Северном 
шоссе. Ударной волной выбило даже окна в 
соседнем доме, а обломки дрона повредили 
припаркованные во дворе автомобили. 

Еще в КП «Высокий берег», что находит-
ся в селе Софьино, в результате попадания 
БПЛА загорелся частный дом, серьезно по-
вреждена кровля. Кроме этого во время на-
лета вражеских беспилотников пострадали 
многоквартирные и частные дома в Люберцах, 
Пушкино, Подольске и Климовске. 

Почти сразу, как только стало известно 
число погибших и пострадавших, подмосков-
ные власти заявили, что выплатят семьям 
жертв по одному миллиону рублей, также им 
будет оказана помощь с похоронами. Раненые 

получат от 100 до 500 тысяч рублей в зависи-
мости от тяжести травм. А руководство ком-
пании «Мираторг» обещает еще произвести 
выплаты из собственных средств по 1,5 млн 
рублей семьям погибших.

Более-менее понятно, как помогут людям 
в тех случаях, когда вследствие налета постра-
дали многоквартирные дома. Разбитые окна 
начали вставлять уже вчера, по крайней мере, 
об этом сообщали в своих телеграм-каналах 
главы Домодедова, Раменского и Видного. А 
вот дальше тишина: никто из официальных лиц 
в Подмосковье ничего не сообщил о том, как 
будут компенсировать материальные потери 
тем, у кого серьезно пострадала недвижи-
мость, бизнес или машины. Единственный, 
кто хоть что-то сказал по этому поводу, был 
Григорий Артамонов, глава Подольского го-
родского округа. Он в своем аккаунте в соц-
сетях пообещал жителям округа, что «весь 
ущерб будет оценен и компенсирован».

Возможно, из-за того, что официальные 
лица про компенсацию ущерба молчат, про-
куратура Московской области решила взять 
этот вопрос на свой контроль. В ведомстве за-
верили, что они будут контролировать, как со-
блюдаются права граждан, пострадавших от 
атаки беспилотных летательных аппаратов.

Эстафету правовой помощи подхватили 
адвокаты. Совет Адвокатской палаты Мо-
сковской области организовал бесплатную 
помощь пострадавшим от последствий атаки. 
Ее можно получить в Центрах бесплатной 
юридической помощи (БЮП) либо по теле-
фонам экстренной помощи.

Вместе с тем жителям, понесшим ущерб 
из-за атаки дронов, тоже не стоит сидеть сло-
жа руки, в надежде, что власти сами все за 
них сделают — составят акт, оценят ущерб, 
выплатят компенсацию или же произведут 
ремонт. В том же Раменском, где в сентябре 
тоже пострадали несколько домов в результа-
те налета беспилотников, коммунальщики до 
сих пор продолжают устранять последствия. 
И как утверждают жители, чтобы добиться 

от них активности, приходится их все время 
будировать.

У Марии, проживающей в Спортивном 
проезде, дом 6, практически до конца февраля 
никак не могли восстановить остекление на 
лоджии. В конце концов стеклопакет привезли, 

но еще несколько недель пришлось ждать 
прихода мастера. У ее соседки другая 

проблема — она просит заменить по-
кореженные откосы окон и восста-

новить облицовку фасада, которая 
пострадала во время налета, из-за 
этого по квартире зимой гулял ве-
тер и болел ребенок.

«Пока наши дома были в цен-
тре внимания прессы и областных 

властей, за несколько недель нам 
закрыли тепловой контур дома, по-

том отремонтировали те квартиры, 
которые сильнее других пострадали, 

чтобы люди смогли вернуться домой. 
Ну а мы, у кого в основном оконные блоки 

покорежило, остались последними в очере-
ди. А когда время прошло, про нас и вовсе 
забыли. Каждый день ведем переписку с УК 
и только слышим: подождите еще немного, 
хотя с момента налета прошло уже полгода», 
— рассказывает Мария. 

Женщина сочувствует всем, чье имуще-
ство пострадало во время очередной атаки 
дронов, и советует сразу начинать заниматься 
оформлением ущерба. 

«В нашем случае этим занималась специ-
альная муниципальная комиссия от раменской 
администрации, но, прежде чем туда идти, 
жильцам пострадавших домов нужно было 
получить акт, составленный прокуратурой, где 
перечислялся ущерб, причиненный квартире. 
Те, кто потерял еще и имущество — у некото-
рых ведь всю квартиру разнесло, — получили 
выплаты по 50 тысяч рублей от областного 
правительства и по 30 от местного муниципа-
литета. Остальным просто пообещали восста-
новить остекление или другие повреждения 
в квартире», — рассказывает Мария.

По словам юриста Антона Бабушкина, 
зафиксировать ущерб имуществу, недвижи-
мости или машине, полученный вследствие 
налета БПЛА, нужно немедленно. Это пер-
вый шаг. Причем ждать, когда будет создана 
специальная комиссия по оценке ущерба, 
совсем не обязательно. Можно самому все 
сфотографировать, а потом обратиться с 
заявлением в полицию, МЧС или к предста-
вителям местных органов власти. 

Другой эксперт, Игорь Самойлов, который 
уже вел подобные дела в судах, посоветовал 
сразу обращаться в региональное отделение 
МЧС. Его сотрудники проведут осмотр по-
врежденного частного дома или транспорт-
ного средства и составят акт обследования, 
который будет официальным документом, 
подтверждающим факт ущерба. Далее акт 
обследования следует представить в муни-
ципалитет или добиваться компенсации через 
суд. Если же ущерб нанесен квартире, то акт 
могут составить сотрудники УК. 

«По федеральному закону при частичной 
утрате имущества гражданам полагается 
выплата 50 тысяч рублей на каждого члена 
семьи, а если оно утрачено полностью, — 
тогда по 100 тысяч рублей. Причем речь идет 
только об имуществе первой необходимости, в 
этот список включен холодильник, телевизор, 
плита, самая необходимая мебель, например, 
стол, кровать, посудный шкаф, а также инже-
нерное оборудование для жизнеобеспечения 
дома», — уточняет адвокат.

А вот получить страховку за сгоревшую 
машину, дом или разгромленную квартиру 
будет довольно сложно, считают юристы. 
Единственное исключение, если это имуще-
ство было застраховано конкретно от риска 
попадания в него беспилотника. 

Елена БЕРЕЗИНА.

Рано утром во вторник была совер-
шена самая массовая за все время 
СВО атака украинских беспилотников 
на Московский регион: в результа-
те трое погибших, десятки раненых, 
сгоревшие машины и разрушенные 
дома. Почти все, кто оказался в эпи-
центре трагедии, задают вопрос вла-
стям: почему не сработала система 
оповещения о воздушном налете?

Почему не сработала система оповеще-
ния, которую проверяли 5 марта, спрашивают 
жители Ленинского городского округа Под-
московья в соцсетях. 

По словам Татьяны Горячевой из Видно-
го, ее семья во время атаки БПЛА укрылась 
в прихожей. И то благодаря мужу, который в 
момент налета не спал.

«Он сначала подумал, что какой-то умник 
решил в 5.40 фейерверк запустить, звук взры-
ва был очень похож, а когда подошел к окну и 
увидел вспышку в небе недалеко от нашего 
дома, то бросился будить нас с дочерью», — 
рассказывает женщина.

Всю информацию жители Видного, да 
и других подмосковных городов, где си-
стемы ПВО сбивали рано утром во вторник 
украинские беспилотники, черпали только 
из домовых чатов. Татьяна считает, что это 
неправильно.

«Некоторые люди в этих домовых чатах 
лишь сеяли панику, а достоверной информа-
ции там нет совсем. Одни советовали хватать 
детей и животных и бежать на улицу. Другие 
— укрываться в подвалах. Но на улице, я знаю, 
намного опаснее, чем в доме. А подвалы все 
закрыты. Других убежищ рядом с нашим до-
мом нет, мы ведь не в Москве живем, у нас 
метро нет», — рассказывает Оксана.

«Существует правило двух стен, оно гла-
сит, что во время воздушной атаки между 
человеком и улицей должно быть минимум две 
стены, а лучше больше. Первая стена берет на 
себя силу взрыва — разрушиться может окно 
или вся стена. Вторая стена принимает на себя 
осколки. Таким образом, самым безопасным 
местом в доме является ванная комната, там 
нет окон, и она, как правило, от улицы отделе-
на двумя стенами», — делится советом еще 
один житель Видного, Степан. Он живет в ЖК 
«Пригород Лесное» и тоже не слышал, чтобы 

включалось звуковое оповещение в момент 
атаки беспилотников, аналогичная ситуация 
была и в поселке совхоза имени Ленина, и в 
Развилке. 

«Почему не было слышно сирен или 
хотя бы смс-сообщения на телефон от МЧС? 
Первое сообщение от главы нашего округа в 
соцсетях появилось только спустя полтора 
часа после начала налета», — возмущается 
мужчина.

Жалобы жителей на отсутствие опове-
щения об атаке беспилотников не остались 
без внимания чиновников. Вот только стиль 
и содержание комментариев с логотипом ад-
министрации Ленинского городского округа, 
которые стали появляться в соцсетях под каж-
дым критическим постом жителей, оставили 
странное впечатление — как будто их писал 
не человек, а робот.

«Системы оповещения населения созда-
ют для доведения до населения экстренной 
информации об опасностях, возникающих 
при военных конфликтах или вследствие этих 
конфликтов, а также при чрезвычайных си-
туациях природного и техногенного характе-
ра», — сообщает администрация Ленинского 
городского округа.

Позвольте, а разве не об этом вам пи-
шут люди? Или, может, сегодняшняя атака 
беспилотников прошла не в ходе военного 
конфликта с Украиной? Тогда что это было? 
Гонки дронов? Дальше еще лучше. Если верить 

чиновникам, то в населенных пунктах Ленин-
ского городского округа установлены электро-
сирены и сирено-речевые устройства для 
оповещения населения об опасности и про-
верки этих устройств проводятся регулярно. 
Но для их срабатывания в момент опасности 
система оповещения должна получить сигнал 
от МЧС России, а на момент атаки 11.03.2025 
данных сигналов от органов управления не 
поступало. 

Заканчивается сей опус стандартным 
набором телефонов, куда обращаться при 
следующей атаке вражеских дронов. В част-
ности, советуют звонить в службу 112 или в 
ЕДДС по Ленинскому округу по тел.: +7 (495) 
541-29-22.

Однако жители утверждают, что, когда 
они сегодня утром звонили в 112, никто им 
не отвечал, а после нескольких гудков связь 
обрывалась.

«Если на момент атаки никаких сигналов 
от органов управления системами оповеще-
ния не поступало, то, значит, в этом кто-то 
виноват? — задает резонный вопрос Степан. 
— Хотелось бы услышать от администрации 
Ленинского района, что она предприняла 
какие-то действия для выяснения причин 
этого сбоя, что виновные будут наказаны, а 
главное, что в случае повторения атаки дро-
нов все системы оповещения будут работать 
исправно».

Елена БЕРЕЗИНА.
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Мособлдума приняла закон, 
который вводит новые пра-
вила торговли алкоголем 
в магазинах и общепи-
те. Он вступит в силу с 
1 сентября 2025 года. 
В частности, вводится 
запрет на продажу ал-
коголя в торговых точ-
ках, расположенных во 
дворах многоквартир-
ных домов. Подробнее о 
том, какие нововведения 
установлены законом и как 
он будет реализовываться, рас-
сказал председатель Мособлдумы 
Игорь БРЫНЦАЛОВ.

— Игорь Юрьевич, новый закон об ал-
комаркетах, как его прозвали в народе, вы-
звал большой резонанс в соцсетях. Читая 
комментарии некоторых пользователей, 
порой создавалось впечатление, что вы 
лишили людей не водки, а хлеба.

— Хочу сразу отметить, что нашей целью 
не было стремление ввести в Подмосковье 
сухой закон. Но это важное законодательное 
решение является еще одним шагом к тому, 
чтобы создать для наших жителей, и особенно 
для семей с детьми, безопасную, комфортную 
атмосферу прежде всего в зоне жилой застрой-
ки, во дворах многоквартирных домов.

— Расскажите подробнее, как и где 
можно приобрести спиртные напитки по-
сле 1 сентября?

— Для начала разберемся и разделим 
понятия. Принятым законом мы ввели новые 
правила торговли алкоголем как для магазинов, 
так и для общепита, которые расположены в 
многоквартирных домах (МКД). Что касает-
ся магазинов, то после 1 сентября получить 
лицензию на розничную продажу алкоголя 
смогут только те из них, у кого вход находится 
со стороны улицы и расположен не дальше 30 
метров к краю проезжей части.

— А если у магазина уже есть 
лицензия?

— Тогда он сможет доработать до конца 
ее действия. За это время можно найти новые 
пути развития, например, перейти на другой 
вид деятельности. Кроме того, новые прави-
ла не коснутся пристроенных и встроенно-
пристроенных помещений.

Теперь то, что касается общепита: прода-
вать алкоголь в кафе, барах и прочих объектах 
в МКД будет запрещено с 23.00 часов ночи 
до 8.00 утра. Эта мера направлена на борьбу 
с псевдокафе, которые для вида ставят не-
сколько столов, а, по сути, торгуют алкоголем 
ночью в обход закона. Этот запрет не затронет 
рестораны.

— Запрет будет распространяться на 
какие-то определенные часы работы?

— Для магазинов, вход в которые рас-
положен во дворе, запрет на продажу алкоголя 
вводится круглосуточно. Продавать там спирт-
ное больше будет нельзя. А в точках общепита 
алкоголь уберут только в ночное время.

— Почему тогда магазины, у которых 
вход находится с улицы, продолжат прода-
вать алкоголь? Ведь обойти дом несложно, 
это всего несколько лишних метров.

— Наша главная задача — сделать так, 
чтобы торговля спиртным не причиняла неудоб-
ство жителям. Мы получали множество обра-
щений от граждан, и больше всего замечаний 
было как раз в отношении алкомаркетов, вход 
в которые находится со стороны двора. Люди 
жаловались, что распитие спиртных напитков 
зачастую происходит непосредственно у входа 
в эти магазины и сопровождается нарушением 
тишины, вызовами полиции, беспорядками.

А самое большое недовольство у жителей 
вызывают алкомаркеты, которые выходят пря-
мо на детские площадки. На улице играют дети, 
а мимо проходят люди с бутылками. Родители 
переживают, что их дети становятся свидетеля-
ми неприемлемого поведения взрослых.

— Критики закона говорят, что постра-
дали от этого закона в большей степени 
сетевые алкомаркеты, где злоупотребляю-
щие спиртным обычно не отовариваются, 
потому что там продается достаточно до-
рогой алкоголь.

— Закон вводит ограничения абсолютно на 
все магазины, независимо от того, алкомаркет 
это или продуктовый магазин, где на полках 
также представлен алкоголь.

— Хорошо, а что тогда с «наливайка-
ми», где обычно и собираются местные 
любители выпить?

— Как я уже отметил, мы закрыли лазейку 
и для псевдокафе — с 23.00 до 8.00 продавать 
алкоголь там будет запрещено. Хотя большин-
ство подобных заведений открывались именно 
с этой целью, чтобы продавать спиртное ночью, 
когда в магазинах оно уже недоступно. В таких 
точках общепита, маскирующихся под кафе, 
не стремятся предлагать посетителям еду или 
создавать комфортные условия. Их главная 
цель — обойти закон. Запрет же лишает псев-
докафе основного источника дохода — ночных 
продаж алкоголя.

— Вы думаете, они не найдут 
лазейку, чтобы обойти закон?

— У нас действует еще одно 
ограничение — зал в объекте 
общепита, где продается ал-
коголь, должен быть не менее 
50 м2. Это выше федеральных 
норм, где установлено ограни-

чение 20 м2.
Такое требование делает 

работу псевдокафе практически 
невозможной, поскольку они не 

могут себе позволить арендовать или 
оборудовать большее помещение из-за 

высоких затрат. Бизнес-модель подобных за-
ведений как раз и строится на минимизации 
расходов, а увеличение площади резко снижает 
рентабельность.

— Скольких магазинов коснутся новые 
правила продажи алкоголя?

— Прежде всего под новый закон попада-
ют торговые объекты, которые еще не откры-
лись, они просто не смогут получить лицензию 
после 1 сентября.

Еще порядка 1,5 тысячи точек в МКД будут 
дорабатывать до окончания действия своей 
лицензии. Половина из них — это несетевые 
розничные магазины. Как раз они часто и яв-
ляются источниками нарушений общественно-
го порядка, на них приходится больше всего 
жалоб. Еще 37% — это алкомаркеты. И 11% — 
сетевые супермаркеты, где на долю алкоголя 
приходится незначительная часть выручки, 
поэтому такие магазины не закроются, а просто 
прекратят торговлю алкоголем.

Еще 1,4 тыс. объектов торгуют слабым 
алкоголем без лицензии, они будут обязаны 
прекратить продажу любого алкоголя.

— И все-таки что послужило поводом 
к принятию этого закона именно сейчас: 
люди стали больше пить или криминоген-
ная обстановка в области ухудшилась?

— Ситуация с потреблением алкоголя в 
Московской области действительно вызывает 
опасения. В нашем регионе показатель по упо-
треблению крепкой продукции значительно 
выше, чем в среднем по РФ, — 4,9 л.

За последние 5 лет количество точек реа-
лизации алкоголя в Подмосковье выросло бо-
лее чем на четверть. Сегодня в одном квартале 
можно найти от 6 до 8 магазинов, где торгуют 
спиртным.

Статистика подтверждает, что алкоголь 
является серьезным фактором, способствую-
щим правонарушениям и преступлениям, часто 
становится причиной проявления агрессии и 
насильственного поведения. В Подмосковье в 
2024 году было совершено почти 5 тысяч пре-
ступлений в состоянии опьянения.

Важно отметить, что большая часть ад-
министративных протоколов за употребление 
алкоголя составлена именно в отношении под-
ростков — свыше тысячи за 2024 год. И порядка 
430 — в отношении взрослых. У детей остается 
высокая вероятность несанкционированного 
доступа к алкоголю.

— А не получится так, что, запретив 
продажу спиртного в магазинах, вы под-
толкнете народ покупать алкоголь из-под 
полы, и не спровоцирует ли это рост отрав-
лений некачественным спиртным?

— Мы не запрещаем продажу алкоголя 
в магазинах полностью. У людей остается 
возможность приобрести алкоголь в других 
легальных точках, где проводится весь необ-
ходимый контроль за качеством продукции. Мы 
просто убираем его продажу из наших дворов, 
причем по просьбе самих жителей.

— Достаточно ли будет одного этого 
закона, или это только первый шаг в борьбе 
с алкоголизмом и пьянством?

— Действительно, запрет на продажу ал-
коголя в магазинах с выходом во двор — это 
не просто ограничение, а часть комплексной 
стратегии по снижению уровня алкоголизации 
и профилактике связанных с этим социальных 
проблем.

Мы ужесточили требования к бизнесу для 
получения лицензии на продажу алкоголя. 
Теперь минимальный уставный капитал у орга-
низаций, торгующих алкоголем, для получения 
лицензии должен быть не менее 1 млн рублей. 
Ранее он составлял 500 тысяч рублей.

Еще одно важное направление при борьбе 
с алкоголизмом — это пропаганда здорового 
образа жизни. Создание условий для занятий 
спортом. Ежегодно в Подмосковье строятся 
новые спортивные объекты. В прошлом году 
в регионе открыли 4 спорткомплекса. Еще на 
восьми провели капитальный ремонт, мы по-
стоянно открываем в муниципалитетах новые 
катки и скейт-парки. В этом году в Подмосковье 
планируется завершить строительство и ре-
конструкцию 5 объектов физической культуры 
и спорта. Капитальный ремонт ждет еще 23 
спортсооружения.

Наша задача сделать так, чтобы и для 
детей, и для взрослых спорт был доступен, 
чтобы как можно больше людей вели здоровый 
образ жизни.

Елена БЕРЕЗИНА.

Игорь Брынцалов: «Закон о запрете продажи 
алкоголя в многоквартирных домах Подмосковья 
направлен на защиту интересов наших жителей»

КАК ВЕСТИ СЕБЯ ПРИ АТАКЕ БПЛА
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SOS! МОСКОВИЯ

Областная прокуратура 
взяла вопрос выплаты 
компенсации 
за утраченное 
имущество под свой 
контроль

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

НАЛИВАЙКИ ПОГНАЛИ СО ДВОРАФЕМИДА РАЗРЕШИЛА 
ДОБЫВАТЬ ГЛИНУ 
НА СОБСТВЕННОМ 

УЧАСТКЕ БЕЗ ЛИЦЕНЗИИ
Отменить судебные решения, обя-

завшие заплатить штраф ростовчани-
на, добывавшего песок на собствен-
ном участке, постановил Верховный 
суд Российской Федерации. Этот слу-
чай описан в опубликованном обзоре 
судебной практики.

История началась с того, что муж-
чину обвинили в добыче общераспро-
страненного полезного ископаемого 
(песка) с привлечением специали-
зированной техники. К общераспро-
страненным полезным ископаемым 
относятся также супесь, галька, 
щебень, гравий, песчаник, глина и 
т.п. Добычей ценного ископаемого 
мужчина занимался без специаль-
ного государственного разрешения 
(лицензии) на право пользования 
недрами, поэтому его привлекли к 
административной ответственно-
сти. Ссылаясь на это, министерство 
природных ресурсов и экологии Ро-
стовской области обратилось в суд с 
просьбой взыскать с него причинен-
ный недрам вред в размере 55 795 
руб. 50 коп.

Но суд отказал, указав на то, что 
общераспространенные полезные 
ископаемые можно добывать на 
своей земле при условии, что они 
не используются в коммерческих це-
лях. Что, собственно, и делал герой 
истории.

Чиновников от экологии такой ре-
зультат не удовлетворил, и они обра-
тились в апелляционную инстанцию. 
И там им пошли навстречу. Удовлет-
ворение иска областного минприро-
ды в областном суде обосновали тем, 
что постановление об администра-
тивном нарушении было принято еще 
до решения суда первой инстанции, а 
значит, вред нужно компенсировать. 
В кассационном суде решение апел-
ляции поддержали.

Тогда пескодобытчик обратился 
в Верховный суд, и не напрасно. В 
высшей инстанции указали на то, 
что постановление не тот документ, 
который не требует от истца доказа-
тельства факта правонарушения при 
рассмотрении дела о возмещении 
вреда, причиненного недрам. Уста-
новленный экологами размер вреда 
(несмотря на «точность», ведь все 
было подсчитано до копеечки) ни-
чем не аргументирован. И, по словам 
ответчика, его обвинители не про-
изводили никаких замеров, чтобы 
его установить. Ну и то, что на своем 
участке можно добывать ископаемые, 
правда, только общераспростра-
ненные и если их не использовали в 
коммерческих целях, — тоже важный 
аргумент. Решения апелляционной и 
кассационной инстанций отменены, 
дело отправлено на повторное рас-
смотрение в апелляционный суд.

ДЕВОЧКА «СКУШАЛА» 
НОСОМ КУКУРУЗНЫЙ 
ПОЧАТОК ИЗ НАБОРА 

ДЛЯ БУС

Часть детского браслета пришлось 
извлекать из носа двухлетней крохи в 
подмосковном Видном. 

Как стало известно «МК», вечером 10 
марта старшие сестры девочки, пятилет-
ние близнецы, мастерили себе брасле-
тики из бусин. Двухлетняя кроха внима-
тельно наблюдала за процессом. Сестры 
и родители были не против — девочка и 
раньше играла возле сестер, но никогда 
не брала их вещи. 

Однако в этот раз малышка нашла на 
полу оброненную бусинку в виде кукуруз-
ного початка и тут же засунула находку 
в правую ноздрю. 

Достать украшение самостоятельно 
родственники не смогли. Пришлось ехать 
в больницу. 

Там лор-врач усадила малышку в крес-
ло, проверила уши, рот и нос. Затем по-
местила в нос расширитель и щипцами 
вытащила украшение. Носового крово-
течения удалось избежать. 

Родители девочки, приехав домой, со-
брали все бусины из набора и на всякий 
случай выкинули.   

КЛЕЩИ, РАЗБУЖЕННЫЕ 
АНОМАЛЬНЫМ ТЕПЛОМ, 

НАЧАЛИ НАПАДАТЬ 
НА ЛЮДЕЙ

Клещи проснулись в Подмосковье 
почти на месяц раньше срока. Первые 
случаи присасывания зарегистрированы 
в Сергиевом Посаде, Дмитрове, Талдоме 
и Пушкино.

Как стало известно «МК», аномальное 
тепло вывело из спячки самых опасных 
кровососущих членистоногих, которые 
обитают в Московской области. Жители 
столичного региона уже начали прино-
сить их на одежде из лесных и парковых 
зон. А некоторым не посчастливилось 
стать первым лакомством оголодавших 
за зиму монстров. При этом попавшие 
на экспертизу особи, к счастью, не ока-
зались переносчиками ни боррелиоза, 
ни энцефалита, ни других опасных за-
болеваний.

К слову, с 2022 года исследование кле-
ща на наличие инфекций стало платным. 
Для местных клещей анализ обойдется 
в 1600 рублей, для «южных» — 2010 ру-
блей.

КАК ЗАЩИТИТЬ СЕБЯ?
✔ Одевайтесь правильно: закрытая 
одежда светлых тонов поможет быстрее 
заметить клеща.
✔ Используйте репелленты. После 
прогулок в лесу или парке тщательно 
осматривайте себя, детей и домашних 
животных.
✔ Рассмотрите возможность вакцинации 
против клещевого энцефалита.

НО ЗА НЕЕ НАДО БОРОТЬСЯ
ПОМОЩЬ ПРИДЕТ,
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ДВУХ СТЕН
Жители пострадавших 
от БПЛА районов так 
и не поняли, почему 
не сработала система 
оповещения

Домодедово.

Сапроново.



Жить вместе с родственниками — во-
прос для супружеской пары и болез-
ненный, и противоречивый. С одной 
стороны, если под боком бабушка, 
дедушка или незамужняя сестра, 
всегда можно рассчитывать на по-
мощь в быту или в воспитании ре-
бенка. Но вот другая сторона, как 
известно, неоднозначна и полна под-
водных камней. Какие сюрпризы мо-
жет преподнести жизнь «втроем» и 
стоит ли впускать в свою семью и быт 
«доброго родственника», подскажут 
опыт семейных пар и наблюдения 
экспертов.

Прическа от бабушки

— У окна нельзя — Антошку продует, — 
заворчала Любовь Сергеевна и принялась 
двигать детскую кроватку в другой конец 
комнаты. Наташа и Андрей переглянулись. 
Он пожал плечами и шепнул: «Спокойно, ми-
лая, это мама от волнения — давно внучку 
не видела».

— Когда свекровь предложила переехать 
на год-другой к нам, а свою квартиру сдать, 
мы, если честно, обрадовались, — говорит 
Наташа. — Я за два года намучилась с дочкой, 
хотела поскорее вернуться к своей работе 
дизайнера, ведь круглые сутки была занята 
малышкой. Но когда мать мужа поселилась у 
нас в квартире, я поняла, что это было огром-
ной ошибкой.

С первых дней пребывания в доме сына 
с невесткой Любовь Сергеевна завела свои 
порядки. Во-первых, готовила теперь только 
она, и эта еда Наташе абсолютно не нрави-
лась. Невестку свекровь отгоняла от плиты 
с ласковой улыбкой: «Ты весь день работала, 
устала, а я люблю готовить». Во-вторых, их 
маленькую Антониду теперь звали Антошка. 
Этот вариант имени не нравился родителям 
девочки, но Любовь Сергеевна упорно на-
зывала внучку так. Сын с невесткой решили 
не спорить — мол, бабушка рано или поздно 
уедет, и девочка снова станет Антонидой.

— Только не тут-то было, — кипятится 
Наташа, вспоминая эту историю. — Ребенку 
было два года, в тот момент она только на-
чинала говорить и как губка впитывала новые 
слова. На вопрос: «Как тебя зовут?» дочка 
теперь отвечала: «Антошка» и потом еще 
долгое время называла себя именно так. А 
еще свекровь учила нашего ребенка глупым, 
безграмотным и даже вредным пословицам. 
Например: «Открывши рот семь раз подумай 
и так же тихо рот закрой». 

Третьим раздражающим фактором для 
Наташи стала перестановка, устроенная Лю-
бовью Сергеевной во всей квартире. По-
мимо детской кроватки в доме поменялось 
расположение шкафов, кресел, кухонного 
стола. Она даже пыталась покуситься на 
супружеское ложе, заявив, что их кровать 
стоит не по фэн-шую. 

— Впрочем, даже перестановки, это ду-
рацкое «Антошка», эти жирные блюда, ко-
торые она заставляла нас есть, не так меня 
раздражали, как ее голос, — вспоминает 
Наташа. — Любовь Сергеевна, как радио-
приемник, все время что-то приговаривала 
своим визгливым голосом. От этого невоз-
можно было скрыться. Мужу все это тоже не 
нравилось, но что делать — квартира све-
крови была сдана на год вперед. В итоге 
я сняла дизайн-студию и стала уходить на 
весь день туда — только бы не слышать ее 
голос. И вот наконец случилось то, что чуть 
не разрушило наш брак.

В тот вечер Наташа пришла домой из 
студии и остолбенела. Ей навстречу выбежал 
абсолютно лысый ребенок, в котором она 
даже не сразу признала свою дочку. Лицо 
девочки было заплаканным. На немой вопрос 
невестки свекровь пояснила, что остригла 
внучку наголо, чтобы ее волосы выросли 
густыми и вьющимися. Мол, это проверенный 
народный способ, который она опробовала 
еще на сыне. 

— Тут уж я не выдержала, высказала ей 
все, что думаю о ее жизни с нами, — делится 
Наташа — Любовь Сергеевна тоже за словом 
в карман не полезла, и я услышала о себе 
много нелицеприятного. Я, оказывается, и 
ленивая, и некультурная, а еще очень небла-
годарная, ведь она столько для меня сделала. 
Когда пришел с работы муж, скандал был в 
самом разгаре. Он взял сторону матери, ведь 
та при виде Андрея схватилась за сердце и 
начала плакать. Я стала собирать вещи — 
свои и дочки. Ушли ночевать к подруге. В 
общем, не буду описывать подробности, но 

все кончилось тем, что свекрови пришлось 
досрочно расторгнуть аренду и съехать от 
нас. Но наши с мужем отношения дали тре-
щину, и мы еще долго друг с другом не раз-
говаривали. Сохранить брак помогла только 
семейная терапия.

Дочка загостилась

Несмотря на разницу в культуре и в воз-
расте (ему — 48, а ей — 56), армянин Сурен 
и москвичка Маша — очень счастливая и 
любящая пара. Поженились они несколько 
лет назад, но их отношения полны роман-
тики, он называет ее «моя милая девочка», 
и его родня тепло ее приняла. Когда про-
шлым летом Сурен сказал жене, что у них в 
московской квартире на пару недель оста-
новится его взрослая дочь, та восприняла 
это с воодушевлением.

— Мне представлялись уютные семей-
ные вечера втроем за чаем, разговоры об их 
родной Армении, я сама человек радушный 
и хлебосольный. Мужу сказала, что его дочь 
может разместиться в нашей спальне, а мы 
временно будем спать в соседней комнате на 
диване, — говорит Маша. — Но реальность 
оказалась совсем другой. Лиана приехала 
с двумя огромными чемоданами — мне это 
показалось странным для двухнедельной 
поездки. Со мной не поздоровалась — лишь 
незаметно кивнула. И сразу стала вести себя 
очень бесцеремонно.

На следующий день муж смущенно объ-
яснил Маше, что Лиана приехала не просто 
погостить. Оказывается, она поссорилась со 
своей матерью (его бывшей женой) и ушла из 
дома. Решила пожить в Москве. Эта новость 
не очень понравилась Маше. У них крохотная 
«двушка», и жизнь с горячим армянским му-
жем предполагает такие же горячие вечера 
и ночи, а тут — молодая девушка под боком, 
пусть даже и родственница. 

— Я понимаю, что у любого может слу-
читься сложная ситуация, — словно оправ-
дывается за свои чувства Маша. — Лиане 
я ничем не показала своего недоумения и 
старалась быть с ней приветливой. Готовила 
блинчики, борщи и даже армянские блюда, 
натирала до блеска квартиру, а когда девуш-
ка уходила по своим делам, прибиралась 
в ее комнате. Но она вела себя как барыня 
и ни разу не предложила свою помощь по 
дому. Возвращалась домой только под вечер, 
ужинала, а потом уходила в свою комнату 
и листала соцсети. Денег в наш семейный 
бюджет она не вкладывала, ведь устроиться 
на работу в Москве она не смогла или не за-
хотела. При этом общалась только с Суреном. 
Я — словно пустое место.

Так прошел месяц, другой, третий. Маша 
наконец поняла, что никуда уезжать от них 
гостья не собирается. Ее мужу, которому 
теперь приходилось воздерживаться от секса 
да и вообще было не очень комфортно жить 
втроем, такое положение дел тоже не нрави-
лось. Но каждый раз, когда Маша поднимала 
этот вопрос, он лишь вздыхал: «А что я могу 
сделать? Выгнать на улицу собственного 
ребенка?».

На пятый месяц совместного прожива-
ния Маша настолько вымоталась, что после 
очередной уборки за Лианой, которая лежала 
перед телевизором, похрустывая чипсами, 
просто разрыдалась. У Маши поднялось дав-
ление, пришлось вызывать «скорую».

— Так, хватит, — наконец не выдержал 
Сурен. — Собирай-ка, дочка, свои вещи и 
езжай мириться с матерью. Моя жена не 
заслуживает такого отношения.

Лиане пришлось уехать. А через неделю 
к ним домой явилась «делегация» из Еревана 
— двое его старших сыновей.

— Я знала, что девушка нажаловалась 
братьям, — признается Маша. — Сурен уеди-
нился с ними на кухне. Я приложила ухо к 
двери и стала подслушивать. И знаете что? 
Я в своем любимом не ошиблась. Во время 
разговора он так яростно меня защищал! 
Рассказал сыновьям, как я старалась угодить 
Лиане, как готовила ее любимые блюда, и 
четко дал понять: никому не позволит говорить 
про меня плохо и будет всегда защищать наш 
брак. Сыновья все выслушали, поняли отца и 
пообещали серьезно поговорить с сестрой.

«Никаких переживаний, гипертоническо-
го криза и объяснений с сыновьями могло 
не произойти, если бы супружеская пара 
с первого дня выставила четкие границы 
и установила общие правила, — поясняет 
психолог Елена Семенова. — Например, 
приборка квартиры и готовка — вместе или 
по очереди по графику, уважение к хозяй-
ке дома — это по умолчанию, и так далее. 
Причем правила должна была озвучить не 
Маша, а именно ее муж — как отец девочки и 
хозяин дома. Супруги сделали ошибку в том, 
что с самого начала повели себя мягко, но в 
таких ситуациях стесняться отстаивать свои 
границы не стоит. Маша и Сурен — семья, 
и важно беречь отношения и не позволять 
никому нарушать эту гармонию».

Не враг, а добрая 
помощница

При общении с героями этих историй 
мне то и дело вспоминалась советская кино-
картина «По семейным обстоятельствам». С 

одной стороны, детям и родителям ужиться 
сложно. С другой — а как же трогательная 
сцена с добрым и милым старичком, который 
рассказывает про дружную большую семью за 
большим столом и на которого накидывают-
ся внуки с радостными криками «деда, деда 
пришел!»? Противоречие, не так ли? С этим 
вопросом я обратилась к психологу.

— Если пожилой родитель живет с моло-
дой (или не совсем молодой) парой, ситуация 
может развиваться по-разному, и тут многое 
зависит от пола, — отмечает Елена Семенова. 
— В случае с одинокими мужчинами как раз 
все проще. Пожилой отец или дедушка — это 
фактически автономная личность. У него могут 
быть свои дела, свои интересы (например, 
рыбалка, просмотр футбола или дача). В то 
же время он может помочь с детьми, прибить 
полку или починить розетку, поддержать ин-
тересную беседу. Мужчина не будет претен-
довать на роль хозяйки дома, у него нет такого 
интереса, а значит, он не станет устанавливать 
свои правила. Поэтому в случае с дедушками 

прогноз совместного проживания более 
благоприятный. 

Совсем по-другому может склады-
ваться семейная жизнь, если супруги 

живут под одной крышей со свекровью 
или с пожилой парой — родителями 
мужа или жены. Тут у обеих женщин на-
верняка возникнет желание поделить 
территорию и начать открыто или под-
сознательно воевать за лидерство. 

— Между дамами могут воз-
никать не только бытовые споры, — 

уточняет Семенова. — Свекровь мо-
жет подспудно ревновать своего сына 

к невестке, а теща — пытаться (опять же 
неосознанно) кокетничать с зятем. Хотя ма-

теринская ревность и придирки к зятю тоже 
не исключаются. Пожилой женщине, которой 
приходится делить квартиру с дочкой или 
сыном, хочу пожелать лишь мудрости, тер-
пения и любви к собственному ребенку. Ведь 
если вы искренне хотите для дочки или сына 
семейного счастья, вы сто раз подумаете, 
стоит ли обижаться на зятя или невестку. Не 
лучше ли уступить первенство? Согласитесь: 
выгоднее для всех, если бабушка в семье — не 
соперница, не ревизор и тем более не враг, 
а добрая помощница.

Другие риски

— Помимо угрозы для супружеских от-
ношений совместное проживание с родите-
лями несет еще и другой риск: потерю само-
стоятельности и своего я, — рассказывает 
семейный психолог Анна Морозова. 

Эксперт перечисляет и другие 
опасности:

✔ Можно попасть в финансовую зави-
симость, ведь часто бывает, что умудренные 
опытом родители (если они сами еще не 
пенсионеры) пытаются избавить молодежь 
от материальных хлопот. Они берут на себя 
оплату «коммуналки», сами покупают про-
дукты, а если в доме ребенок, не вылезают 
из детских магазинов, подыскивая внукам 
гостинцы и платья-распашонки. В итоге 
молодые муж и жена не смогут научиться 
вести семейный бюджет, экономить и рас-
пределять доходы. Когда рано или поздно 
родитель уйдет из их жизни, они обнаружат, 
что денег нет, и это повлечет за собой вле-
зание в долги и кредиты.

✔ Если старший родственник — человек 
с ярко выраженными лидерскими качествами, 
он может поглотить своим авторитетом мо-
лодую пару. В итоге муж и жена станут тенью 
бабушки или дедушки и будут жить чужим 
умом. Они окажутся в позиции ребенка, и 
взрослый в их доме будет только один — по-
жилой родственник, «гуру», указывающий, 
как воспитывать ребенка, как питаться, как 
правильно гладить шторы и даже за кого го-
лосовать на выборах.

✔ Независимо от того, сильный или сла-
бый характер у пожилого родственника, моло-
дые супруги волей-неволей будут вынуждены 
все свои планы согласовывать с ним. Захотели 
пригласить в дом гостей? Завести домашнего 
питомца? Поехать в отпуск на море? Сделать 
ремонт? Все эти желания могут стать невы-
полнимыми. А вдруг бабушка не любит собак, а 
шум перфоратора вызывает у нее мигрень?

— Последний пункт относится и к жизни 
с братьями-сестрами и прочими молодыми 
родственниками, — акцентирует Морозова. 
— Если они живут в вашей квартире и ведут 
с вами общий быт, без их согласия никаких 
серьезных решений уже не примете. 

Алена ГРИШИНА.

ТЫ и Я
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мушка над губой, 
доставшаяся от мамы. 4. Звук от «кульбита» 
игривой речной рыбешки. 10. Танец ребят в 
бескозырках. 11. Стандартный ответ чинов-
ника на жалобу. 13. «Асана» неподвижной 
натурщицы. 14. Лучи, на которые летят мо-
тыльки. 15. Распространение радиоволн. 
16. Меткий средневековый стрелок. 18. 
Огуречный «живительный напиток» в ста-
кане выпивохи. 20. Тонконогая пустынная 
антилопа. 22. Выставляемый в музее цен-
ный предмет. 23. Зверь, готовый закусить 
раненым собратом. 24. Аппарат для снятия 
и внесения денег. 27. Детальный план про-
ведения праздника. 30. Дорожный просвет у 
автомобиля. 32. Незваный росток на грядке 
с огурцами. 34. Оглушительный звук падения 
махины. 35. Сорт ароматных поздних яблок. 
36. Район в дореволюционной России. 38. 
Кулачный «аргумент» драчуна. 39. Звонкое 
ожерелье танцующей цыганки. 40. Неподъ-
емная сумка. 41. Шуба, «приуроченная» к 
юбилею жены. 42. Золотой аксессуар на 
манжете рубашки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Напильник с крупной на-
сечкой в виде отдельных зубчиков. 2. Второе 
желание старухи, исполненное Золотой рыбкой 
в сказке Пушкина. 3. Длинноухий «реквизит» в 
шляпе фокусника. 5. Вязанка с высоким горлом 
под пуховиком. 6. Класс автомобилей «Бентли» 
и «Ягуар». 7. Письменный вызов на дуэль в 
старину. 8. «Родина-мать зовет!» на Мамаевом 
кургане. 9. Бордюр в речи жителей Санкт-
Петербурга. 10. Древний русич, поклонявший-
ся Перуну. 12. «Ажурная» сумка с апельсинами. 
17. Налоговая организация. 19. Крокодил, с 
которым Пуговка путала олигарха в телесериа-
ле. 20. Деталь телефона, без которой не будет 
звука. 21. «Вердикт» псевдонаучной гипотезе. 
25. Краткое выразительное изречение. 26. 
Многоцветный российский флаг. 27. Качество, 
не свойственное трусу. 28. «Странный» способ 
бега лошади. 29. Древнеримский бог меди-
ков. 31. «Пожилой»  участок прежнего русла 
реки. 33. Чаша с ладаном в русском храме. 
34. Утреннее чтиво джентльмена. 37. Строго 
отмеренное количество лекарства. 38. Пора 
зарядки, завтрака и сборов в школу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Темнота. 4. Пропуск. 10. Сувенир. 11. Расклад. 13. Кетч. 14. Щель. 
15. Контейнер. 16. Ампула. 18. Дубина. 20. Ресница. 22. Грубость. 23. Ансамбль. 24. 
Астролог. 27. Коктейль. 30. Арсенал. 32. Сласти. 34. Секрет. 35. Следствие. 36. Улов. 38. 
Каша. 39. Регистр. 40. Лилипут. 41. Аппарат. 42. Слесарь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Трактат. 2. Неуч. 3. Трепка. 5. Рекорд. 6. Плащ. 7. Кальмар. 8. Кротость. 
9. Фрейлина. 10. Степлер. 12. Децибел. 17. Лейборист. 19. Ущемление. 20. Русалка. 21. 
Аксакал. 25. Секатор. 26. Государь. 27. Канитель. 28. Лауреат. 29. Уступка. 31. Отрасль. 
33. Истина. 34. Сериал. 37. Вера. 38. Курс.
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РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

В СЕМЬЕ 
НЕ БЕЗ СЮРПРИЗОВ

Совместная жизнь 
с многочисленными 

родственниками 
скрывает массу 

подводных камней

Действительно, последние 10 дней соцсети пе-
стрили сообщениями, что Виктор Сухоруков от-
меняет спектакли, график которых был составлен 
на два-три месяца вперед. Еще бы, Сухоруков — 

один из самых востребованных артистов в стране: съемки, два 
моноспектакля, хотя ни в каком театре он теперь не служит. И 
вдруг пошли отмена за отменой. Это породило слухи о болезни. 
А чем еще можно объяснить тот факт, что популярный артист 
внезапно пропал с горизонта? 

Действительно, Виктор Сухоруков перенес операцию 
на сердце. Я связалась с Виктором Ивановичем, и вот что он 
рассказал мне по телефону: «Читаю тебе документ: «острый 
инфаркт миокарда. Оперирован 3 марта по поводу ишемиче-
ской болезни сердца. Операция — коронарное шунтирование 
в условиях искусственного кровообращения». Вообще, скажу 
тебе, что ничего не предвещало. Я чувствовал себя, как обычно, 
отлично, готовился к поездке в Саратов. И весь февраль был у 
меня очень насыщенным — шесть городов по России, съемки 
в фильмах «Красавица в Петербурге». Нагрузки сумасшед-
шие. И кто бы знал, что так случится… Сухоруков никогда не 
жаловался. Но у него обнаружили острый инфаркт миокарда. 
Потребовалась срочная операция». 

Это сейчас Виктор Иванович шутит о себе в третьем лице. 
Но 9 дней назад ему было не до шуток. Ведь Сухоруков и болезнь, 
тем более серьезная — сердце, кажется, вещи несовместимые. 
Он — сама энергия, бьющая через край, темперамент, ярость, 
эмоция. Вот его точный образ, который так ценит зритель. 

— Виктор Иванович, после операции прошло 9 дней. 
А как вы себя чувствуете сейчас, когда уже всё позади? 

— Важно, что операцию провели в Москве, провели успеш-
но. Грандиозные врачи, грандиозные! Уже у меня начался курс 
реабилитации. И поэтому пришлось приостановить все за-
планированные выступления в марте. Я себя хорошо чувствую. 
Аппетит хороший. На груди у меня бандаж. Но, как выяснилось 
во время операции, это у меня, оказывается, второй инфаркт 
— первый случился в 2008-м. Надеюсь, что все наладится. И 
Бог есть. 

Марина РАЙКИНА. 

ОТКРЫТОЕ СЕРДЦЕ 
ВИКТОРА СУХОРУКОВА 

В то время как Эмир Кустурица рулил в Ханты-
Мансийске кинофестивалем «Дух огня», чему 
многие были свидетелями, он материализо-
вался в Москве, на старом Арбате. Там его 
можно было наблюдать в премьерном спек-
такле «СТО БЕД» Вахтанговского театра (Си-
моновская сцена), поставленном по его же 
произведениям. Режиссер — Галина Заль-
цман. С премьерного показа — обозреватель 
«МК». 

Это точно Эмир — его курчавые необузданные 
волосы, пальто из верблюжьей шерсти с поднятым 
воротником. Но главное тут — его манера говорить 
и акцент. А говорит он несколько в растяжку, про-
хаживаясь по небольшому с кирпичными стенами 
пространству, следующее:

— Здэсь мое мэсто… Здэсь я с легкостью по-
стигаю, как остановит врэмя. Вот здэсь кинозал, свэт 
гаснет, а на экран обрушиваются миллионы малэньких 
искорок, возникают живые картинки. Время за преде-
лами зала перестает сушэствовать. (Насвистывает.) 

На небольшом экране в глубине сцены возникает 
карта какого-то города, но только после слов Кустурицы 
мы узнаем, что это Белград: 

— Здесь раньше жила мая тетка Анна. Чтобы 
попасть из аэропорта в центр города, нужно было 
перэсэчь мост, который был назван в честь Бранко 
Радичевича, а потом переименован в честь Бранко 
Чопича. 

Этого самого Чопича, писателя и поэта, еще не 
раз помянут герои спектакля. И не всегда добрым 
словом. Для полковника, у которого растут два сына-
оболтуса, Чопич — идеал, для его сыновей — божье 
наказание. Особенно для одного, которого все считают 
придурком. 

Но мы-то знаем по фильмам Кустурицы, что это за 
придурки. Синоним — необычные, исключительные, 
хотя с виду ну чисто придурки. Один из них — трудный 
подросток, которого мать с отцом принуждают к чте-
нию. Нашли время — лето. А летом только придурки 
читают, считает Зеко. 

Вокруг книжного насилия над личностью, самой 
личности, а также ее окружения и вертится мир 
Кустурицы. Какой? Парадоксальный, непредска-
зуемый в своих поступках, протестный, но при этом 

трогательный в своей забавности, что частенько 
балансирует на грани глупости. Главное у Кустурицы, 
как в книгах, так и в фильмах, а это еще слышно и 
в музыке, нет приговора — плохие, ужасные или 
хорошие, примерные. Всё намешано, все с иронией, 
лукавством, и из всего что-то обязательно рождает-
ся. И не в отрыве от реальности — на фоне времени, 
которое хранит память и которое в театральном зале 
хочет остановить Кустурица. Конец XX века, взрывы 

от бомбежек Белграда. Как всегда, не спокойно на 
Балканах. А где сейчас спокойно? 

В помощь молодому режиссеру Галине Зальцман, 
у которой немало постановок как в Москве, так и в ре-
гионах, художник с громким именем Семен Пастух. Он 
хорошо известен по большим постановкам, особенно 
в музыкальном театре, а здесь обустроил скромную 
Симоновскую сцену. По духу его оформление точно 
совпадает с балканским духом Кустурицы: что-то 

сикось-накось, в частности, три фрагмента рядов 
старого кинотеатра с просиженными креслами из 
рыжего дерматина. А по центру установлена довольно 
большая емкость литров на 300 воды. Рыбы там нет — 
зато анимационная рыба время от времени проплывает 
по темному занавесу на заднике, вильнув пышным 
хвостом. Рыба позже «всплывет» в тексте. 

— Рыба не говорит, потому что ей и так все ясно, 
— скажет Кустурица-рассказчик. В его роли — Евгений 
Кравченко. Рассказывает он замечательно: с одной 
стороны, ведет сюжет, с другой — его присутствие 
среди семи персонажей не навязчиво, как будто его и 
нет. Но он есть. И без него эта история невозможна. 

Аквариум, как ружье на сцене — если есть, должно 
выстрелить. Аквариум не стреляет, в него с маской 
ныряет, а потом в нем от отчаяния топится тот самый 
Зеко, которого все величают придурком. И только юная 
победительница шахматных турниров, похожая на 
примерную пионерку, докажет всем и прежде всего 
ему самому, что он не такой уж и придурок. А совсем 
наоборот — трогательный, влюбленный. 

В актерском составе «СТА БЕД» — четыре на че-
тыре. Четверка опытных вахтанговцев — Светлана 
Йозефий, Артем Пархоменко, Евгений Кравченко, 
Сергей Барышев — с четверкой щукинцев, то есть по-
следних выпускников Театрального института имени 
Бориса Щукина. Судя по игре Владимира Симонова-
младшего, Альбины Абрамовой, Михаила Коноваленко-
ва и особенно Егора Разливанова, в этой театральной 
школе отлично учат. Присутствовавший на спектакле 
ректор Князев, известный своей строгостью, похоже, 
остался доволен. 

«СТО БЕД» составлен режиссером из двух произ-
ведений, но не всякий зритель понимает, когда одно 
сменяет другое, поскольку одни и те же актеры играют 
разных персонажей. Здесь явно не хватает какого-то 
перехода. Впрочем, ближе к финалу многое из упомя-
нутого в первой части все же прорастет во второй. В 
том числе и плывущая по экрану рыба, которая молчит, 
потому что ей и так все с этой жизнью ясно. 

Остается добавить, что Кустурица с его персона-
жами время от времени зажигает на электрогитаре 
в небольшом оркестрике, где все, замечу, играют 
вживую. 

Марина РАЙКИНА.

У ЭМИРА КУСТУРИЦЫ 
РАЗДВОЕНИЕ ЛИЧНОСТИ 
Великий серб 
остановил время 
на Арбате
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Владимир МЫШКИН (олимпийский 
чемпион, 6-кратный чемпион мира, 
7-кратный чемпион Европы, многолетний 
партнер Билялетдинова по московскому 
«Динамо» и сборной СССР)

— Владимир Семенович, что пожелае-
те на 70-летний юбилей своему старому 
другу и многолетнему партнеру по «Дина-
мо» и сборной Советского Союза?

— Во-первых, от всего сердца с юбилеем 
хочу поздравить своего товарища, друга-
динамовца. Человека, с которым мы знакомы 
со времен еще юношеской сборной СССР. 
Мы ведь оба из когорты 1955 года рождения, 
поэтому прошли вместе и молодежную сбор-
ную, и первую национальную команду нашей 
страны. А сколько было совместных матчей за 
клуб! Так что у нас с Билялетдиновым много 
было разного — и побед, и поражений.

Юбилей как раз дает оценку тому, что 
было пройдено, тому, что было сделано; и мне 
очень приятно и всегда радостно вспоминать, 
что мы вместе делили и беды, и радости и, 
как говорится, по жизни шагали рядом. Очень 
хочется пожелать ему того, что есть в его 
характере — целеустремленности. Всегда 
быть впереди, наверху, побеждать. Вот это 
пусть и остается с ним навсегда. И самое 
главное, конечно, в нашем возрасте хоро-
шего здоровья хочется Зинэтуле пожелать, 
и чтобы близкие, родные всегда чувствовали 
его поддержку.

— Все-таки, наверное, побед было 
больше, чем поражений, в вашей с ним 
совместной карьере? Может, выделите 
какой-нибудь наиболее яркий, памятный 
момент для вас или расскажете о каком-
нибудь случае, который произошел с вами 
и о котором мало кто знает?

— Да много различных случаев у нас было 
с Зинэтулой Хайдяровичем. Но три самых 
важных воспоминания с ним — это когда, 
руководя национальной сборной России, в 
2012 году мы завоевали звание чемпионов 
мира. А когда мы были молодыми, выступая 
за команду Советского Союза, мы выигра-
ли Олимпийские игры 1984 года в Сараево. 
И третье — это совместное чемпионство с 
«Динамо» в 2000 году. 

В принципе, радостные моменты все-
таки больше вспоминаются, чем какие-то 
горестные, которые тоже есть в памяти. Но 
не будем о них сейчас.

— Знаю, что вратари всегда очень 
дружили со своими защитниками, как, 
впрочем, и защитники с ними. Когда вы 
играли вместе, чувствовали, что Зинэтула 
Билялетдинов вас не подведет в важный 
момент?

— Ну конечно чувствовал! Хайдярыч и 
Алексеич (Билялетдинов и Первухин. — Прим. 
ред.) были как раз те двое, на кого я мог 
всегда положиться. В защите они были тем 
надежным щитом, который меня защищал. 

Вот сейчас смотришь на такие хоккейные 
моменты и видишь, что по голкиперам ну 
много дают бросать защитники. В наше с 
ним время такого не было. Билялетдинов и 
Первухин — это самые надежные гренадеры, 
какие были в команде.

● ● ●
Василий ПЕРВУХИН (олимпийский 

чемпион, 6-кратный чемпион мира и 

8-кратный чемпион Европы, обладатель 
Кубка Канады, многолетний напарник 
Билялетдинова по паре в московском 
«Динамо» и сборной СССР):

— Василий Алексеевич, расскажи-
те, каким защитником был Зинэтула 
Билялетдинов? 

— Он был самоотверженным, очень муже-
ственным, ответственным, всегда переживаю-
щим за исход матча. Он никогда не подводил 
своих ледовых товарищей. За что мы все, кто 
играл с ним бок о бок в московском «Динамо» 
и сборной страны, его любили, ценили и ува-
жали. Вот таким замечательным хоккеистом 
был Билялетдинов. Это если коротко, а если 
подробно, то приезжайте в гости на чашку чая, 
я вам более подробно о нем всё расскажу. 
(Улыбается.)

— Спасибо, мы обязательно восполь-
зуемся вашим предложением, а пока 
вспомните самый яркий эпизод с его 
участием, когда вы вместе с ним играли 
в одной паре защитников?

— Так, дайте немного подумать... Как мы, 
выступая за сборную СССР, выстояли втроем, 
когда играли против сборной НХЛ в 1979 году 
(это была третья встреча Кубка вызова, ко-
торая состоялась 11 февраля в Нью-Йорке 

и завершилась уверенной победой нашей 
команды со счетом 6:0. — Прим. ред.). 

— А за пределами льда?
— Как римский император Калигула нас 

пригласил... Это я шучу, конечно. А если се-
рьезно, то пусть он будет здоров, силен и 
счастлив. И красив. Чтобы ему всегда давали 
чины, награды и медали. Чтоб у него всегда 
стоял вином наполненный бокал!

● ● ●
Данис ЗАРИПОВ (3-кратный чемпион 

мира, 5-кратный обладатель Кубка Гага-
рина, десять сезонов отыграл под руко-
водством Билялетдинова в «Ак Барсе»)

— Данис, вы много лет отыграли под 
руководством Зинэтулы Хайдяровича в 
Казани. Именно Билялетдинов создал 
знаменитую ударную тройку «Ак Барса» 
Морозов–Зиновьев–Зарипов, которая 
помогла выиграть этому клубу два первых 
Кубка Гагарина. Что вы можете рассказать 
про этого специалиста, а также вспомни-
те, как ваше звено было создано?

— Про Билялетдинова я могу говорить 
долго и много чего рассказать, потому что это 
один из ведущих хоккейных специалистов в 
нашей стране. Это можно смело утверждать 
даже не по великолепным результатам, ко-
торых он добился, а по ведению и стратегии 
игры, его подходу к хоккею. Он на самом деле 
один из лучших российских тренеров. Тут 
не стоит даже заниматься дополнительным 
красноречием. Всем всё понятно.

Что касается второго вашего вопроса 
— да, это он, действительно, поставил меня 
в тройку с Сергеем Зиновьевым и Алексеем 
Морозовым. Почему? Что-то он во мне, види-
мо, разглядел, увидел мое старание, рвение 
и в результате дал мне шанс, а я не подвел 
его. Мне удалось дополнить это ударное со-
четание «Ак Барса», и я помогал ребятам на 
протяжении всего времени, что мы играли 
вместе. Помогал не только партнерам увели-
чивать свою результативность, но и команде 
выиграть два Кубка.

— Каким вы запомнили Зинэтулу 
Билялетдинова как тренера? Строгим и 
требовательным или, наоборот, мягким 
и демократичным?

— Я не скажу, что он был строгим — он 
просто профессионально и грамотно всегда 
спрашивал с игроков конечный результат. То 
есть Билялетдинов четко знал, что от каж-
дого игрока требуется, какого уровня игрок 
и какие функции он должен выполнять на 
льду. Он всегда спрашивал с каждого игрока 
именно те результаты, которые тот должен 
был показать.

— Какой самый памятный момент у вас 
остался от многолетней работы с ним?

— Таких моментов можно много пере-
числить, но самый запоминающийся — это, 
конечно же, первый наш совместный сезон 
в «Ак Барсе» (2004–2005 гг. — Прим. ред.), 
когда он дал мне возможность играть на вы-
соком уровне. И конечно, навсегда остался 
в моей памяти день, когда мы выиграли тот 
чемпионат у омского «Авангарда» в финале.

— Что бы вы пожелали вашему быв-
шему наставнику в его юбилей?

— Хочу пожелать Зинэтуле Хайдярови-
чу прежде всего здоровья — знаю, что он 
очень следит за ним, — и чтобы он и дальше 

продолжал поддерживать его. Еще, конечно 
же, пожелаю ему, чтобы на каждом шагу ему 
так же продолжала сопутствовать удача, а еще 
семейного благополучия. У него хороший внук 
вырос (Александр Романов, защитник клуба 
НХЛ «Нью-Йорк Айлендерс». — Прим. ред.), 
который показывает хорошие результаты. Что-
бы всё это продолжалось, а он, как ведущее 
звено в своей семье, продолжал наблюдать 
это, поддерживать и радоваться своему бу-
дущему, следующему поколению.

● ● ●
Алексей Терещенко (3-кратный чем-

пион мира, 5-кратный чемпион России, 
много сезонов отыграл под руковод-
ством Билялетдинова в «Динамо» и «Ак 
Барсе»)

— Алексей, вы многие годы успеш-
но играли и несколько раз становились 
чемпионом страны под руководством 
Зинэтулы Хайдяровича. Что вы можете 
рассказать нашим читателям о нем как о 
тренере, кем вы для себя его считаете?

— Билялетдинов меня воспитал, именно 
он мне дал дорогу в хоккейную, спортивную 
жизнь. Я ему очень благодарен. Он очень мно-
го с нами, молодыми ребятами, кто пришел в 
московское «Динамо» в конце 90-х годов про-
шлого века, занимался. Он сделал коллектив 
и привел нас к «золоту» чемпионата страны в 
2000 году. Во многом на его багаже мы стали 
чемпионами и в 2005 году. Однозначно Зи-
нэтула Хайдярович заслуживает огромного 
уважения! Это человек, который великолепно 
прошел свою большую хоккейную карьеру. Я 
имею в виду и как игрок, и как тренер. Опыт у 
него громаднейший.

— Можете выделить какую-нибудь 
отличительную деталь в его тренерской 
работе? Чем этот специалист вам еще 
запомнился?

— В его работе я бы выделил такой мо-
мент — он большое внимание уделял мел-
ким, казалось бы, незначительным деталям. 
Различные разборы игры, показы игрокам 
правильных действий на льду — всё, по его 
мнению, должно быть четко организовано. 
Это что касается игры в обороне. Что касается 
нападения, здесь у него существовало свое 
мышление, свое восприятие и творчество. Это 
всё ему удавалось донести до своих игроков, 
поэтому у него всегда были хорошие коман-
ды, претендующие только на победу. Одну 
его фразу я на всю жизнь запомнил: «Нужно 
играть с холодной головой, но с горячим серд-
цем». По-другому в хоккее нельзя. Победного 
результата можно добиться только через по-
стоянную и кропотливую работу.

— Если я не ошибаюсь, вы побежда-
ли под его руководством не только на 
клубном уровне, но и в составе сборной 
России...

— Да, в 2012 году мы выиграли чемпио-
нат мира.

— Так вот, как-то его работа в нацио-
нальной сборной страны отличалась от 
работы в клубе?

— Давайте так… Один Билялетдинов 
был в конце 90-х годов прошлого столетия, 
когда он приехал обратно в Россию из-за 
океана. Я впервые попал к нему в команду в 
1998 году, когда мне, совсем еще молодому 
игроку, периодически давали тренироваться 
в основе. Другим он стал уже в 2004 году, 
когда вернулся из швейцарского «Лугано» и 
впервые возглавил казанский «Ак Барс». И 
снова менялся в 2010-х годах, когда в хоккее 
пошел совершенно другой процесс. Конечно, 
это совершенно разные тренеры.

Зинэтула Хайдярович всегда старался 
идти в ногу со временем, он всегда следил 
за новыми технологиями и направлениями, 
которые изменяли хоккей. Вот поэтому он так 
долго и много работал на тренерском попри-
ще, потому что прекрасно понимал, что нужно 
сделать, чтобы оставаться наверху, чтобы твоя 
команда давала результат. Вот и всё. 

— Как вы думаете, Зинэтула Хайдя-
рович уже окончательно расстался с тре-
нерской работой или все-таки еще может 
вернуться?

— Насколько я знаю, он сейчас советник в 
«Ак Барсе». Думаю, что все равно он смотрит 
матчи этой команды, что-то подсказывает 
и дает стóящие советы новому наставнику 
Казани Анвару Гатиятулину. В Казань пришли 
молодые специалисты, с новым видением 
игры. Предположу, что в роли главного трене-
ра Билялетдинова мы больше не увидим. Но 
в любом случае, у него была большая и пре-
красная тренерская карьера, дай бог такую 
каждому. У него юбилей — 70 лет. Поэтому 
через вашу газету говорю ему: здоровья и 
еще раз здоровья вам, дорогой Зинэтула 
Хайдярович!

«МК» от всей души поздравляет Зинэту-
лу Билялетдинова с юбилеем и желает ему 
крепкого здоровья!
Павел САВЧИК, Надежда КОЖУШНАЯ.

ГЛАВНАЯ ТЕМА

ГЕРОЙ ДНЯ

СПОРТ

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 13.03.2025
1 USD — 86,6204; 
1 EURO — 93,9710.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ирина Алфёрова (1951) — актриса театра 
и кино, народная артистка РФ
Зинэтула Билялетдинов (1955) — хоккеист, 
хоккейный тренер, олимпийский чемпион, 
многократный чемпион мира и Европы
Ирина Бугримова (1910–2001) — артистка 
цирка, дрессировщица львов, общественный 
деятель, народная артистка СССР
Анна Вяхирева (1995) — гандболистка, 
олимпийская чемпионка
Александр Самокутяев (1970) — летчик-
космонавт, Герой России, государственный 
деятель, политик
Баир Цымпилов (1979) — член Обществен-
ного совета при Министерстве обороны РФ

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 5...7°, 
днем 14…16°. Облачно с прояснениями. Пре-
имущественно без осадков. Ветер южной 
четверти, 5–10 м/c.
Восход Солнца — 6.49, заход Солнца — 18.29, 
долгота дня — 11.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Национальный день тайского слона
Всемирный день почки
Международный день рислинга
1925 г. — образовано Всероссийское обще-
ство слепых
1930 г. — закрылась Московская биржа труда. 
Последнее направление на работу было вы-
дано слесарю Михаилу Шкунову. Советский 

Союз стал первой в мире страной, покончив-
шей с безработицей
1950 г. — на горьковском судостроительном 
заводе «Красное Сормово» заложена первая 
дизельная подлодка проекта №613. По мно-
гим техническим параметрам это была лучшая 
субмарина того времени, и до 70-х годов 
лодки этой серии составляли ядро советских 

подводных сил
1965 г. — на экраны вышла картина режис-
сера Семена Туманова «Ко мне, Мухтар!» с 
Юрием Никулиным в главной роли
1970 г. — глава КГБ Юрий Андропов отдал 
приказ уничтожить останки Гитлера и Геббель-
са, тайно захороненные в военном городке 
Магдебурга
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19 ДНЕЙ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
13 марта с 8.30 до 18.30, 
перерыв с 13.00 до 13.30
Восточное Измайлово, Измайловский пр-т, д. 93, к. 1
Хорошево-Мневники, ул. Генерала Глаголева, д. 19, 
на автостоянке
14 марта с 8.30 до 18.30
Царицыно, Пролетарский пр-т, д. 25, м. 
«Кантемировская»
Метрогородок, Открытое шоссе, д. 24, к. 11, 
у ТЦ «Восток-50»
Раменки, Мичуринский пр-т, д. 44а, 
у маг. «Перекресток»
15 марта с 8.30 до 18.30
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 38, 
на автостоянке за «Вкусно — и точка», м. «Кузьминки»
Бабушкинский, ул. Менжинского, д. 27, 
у маг. EUROSPAR, м. «Бабушкинская»

Академический, ул. Гримау, д. 9, к. 1, напротив 
к/т «Улан-Батор» на автостоянке, м. «Академическая»
17 марта с 8.30 до 18.30
Преображенское, ул. Б. Черкизовская, д. 9, к. 1, 
у маг. «КуулКлевер»
18 марта с 8.30 до 18.30
Отрадное, ул. Декабристов, д. 15б, 
у к/т «Байконур», м. «Отрадное»
Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 4, 
у маг. «Лента», м. «Марьино»
19 марта с 8.30 до 18.30
Проспект Вернадского, пр-т Вернадского, д. 41, с. 3, 
на автостоянке с ул. Семёнова-Тян-Шанского
Центральное Чертаново, ул. Красного Маяка, д. 3д, 
у салона красоты
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ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
14 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В эту пятницу вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить 
приглашение в театр или фирменный настенный 
календарь «МК».

Олег работал в женском коллективе, и все 
знали, что он спит с начальницей. Только 
Олег об этом не знал.

У меня появилась удивительная любов-
ница! Шикарная! Не смог удержаться и 
поделился радостью с женой. 

— Я сам закопал свой талант.

— Так со многими бывает.
— Но я еще и место забыл.

Не можете найти вторую половинку? По-
пробуйте знакомиться на пункте сдачи до-
норской крови. Плюсы очевидны: человек 
не болел СПИДом, сифилисом и гепатитом. 
Да еще и альтруист к тому же.

Полагаю, я смогу решить большинство своих 
проблем, когда выпадет мой молочный мозг 
и вырастет взрослый, коренной.

1

2

3

4

5

ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

В хорватском Осиеке россиянин 
Антон Аристархов победил в 
стрельбе из пневматического 
пистолета с 10 метров в 
упражнении соло и добавил еще 
одно личное «золото» чемпионата 
Европы к шести предыдущим в 
карьере. Трехкратной чемпионкой 
Европы стала в Хорватии и Любовь 
Яскевич. А громкость звучанию 
победы Аристархова придал 
соперник — серебряный призер 
Олимпийских игр-2024 Юсуф 
Дикеч из Турции, он же Батя. А вот 
нечего руку в кармане держать!

Нет, первым из наших спортсменов в Хор-
ватии отличился Илья Марсов. В олимпийской 
дисциплине, стрельбе из пневматической 
винтовки с 10 метров, он стал вице-чемпионом 
Европы. Сначала выиграл квалификацию, до-
бившись крутейшего результата в 632,8 очка. 
И в финале оставил позади лучших стрелков 
континента, но все же уступил двукратному 
вице-чемпиону Олимпийских игр украинцу 
Сергею Кулишу. Представьте только итоговый 
отрыв: 251,7 против 252. Правда, за спиной 
Илья оставил призера Олимпийских игр в 
Париже в этой дисциплине хорвата Мирана 
Маричича.

И Антон Аристархов стал первым в 
стрельбе из пневматического пистолета 
с 10 метров по итогам квалификации. При 
этом установил квалификационный рекорд 
Европы, набрав 54 очка. А затем захватил 
лидерство в финале, лидировал на протя-
жении всего матча и уверенно победил со 
счетом 15:12. 

Так 26-летний россиянин стал уже семи-
кратным чемпионом Европы. А двукратный 
чемпион мира, трехкратный чемпион Европы 
Юсуф Дикеч, завоевавший «серебро» Игр в 
Париже в стрельбе с 10 м из пневматического 
пистолета в миксте, на чемпионате Европы в 
соло остался вторым.

Когда-то 19-летний Антон Аристархов, по-
бедив на чемпионате Европы среди юниоров, 
так прокомментировал свое достижение: «Я 
не думал ни о чем другом, кроме как о сле-
дующем выстреле. Я не сильно нервничал 
и хорошо себя контролировал. Это только 

начало, и я бы хотел продолжить свой успех 
на олимпийском подиуме». 

Осуществление этого озвученного жела-
ния все еще впереди. На Олимпийских играх 
Антон выступал — в Токио-2020 он занял 15-е 
место в миксте, пневматический пистолет с 
10 метров. Но стрельба дело такое. Тот же 
нынешний соперник Антона начал путеше-
ствовать по Олимпийским играм в 2008 году, 
с Пекина. Далее — везде: Лондон, Рио-де-
Жанейро, Токио, Париж. И до последних Игр 

и обрушившейся на него славы лучшим ре-
зультатом Дикеча было 22-е место в стрельбе 
из пистолета на 50 м на Играх в Рио.

● ● ●
Теперь турка Юсуфа Дикеча знают все. 

И те, кто следит за стрельбой, и те, кто во-
обще не в курсе, что есть такое дело в олим-
пийской истории. На Играх в Париже Юсуф 
словил камеры всего мира, притянув к себе 
неожиданным для стрелков образом. В от-
личие от остальных участников он выступал 

в обычных, а не специализированных очках, 
которые позволяют избежать бликов. Не ис-
пользовал подавляющие шум наушники. И 
та самая его знаменитая фишка — держал 
руку в кармане.

Прямо там, на Играх в Париже, позу турка 
при стрельбе повторил двукратный олим-
пийский чемпион в прыжках с шестом Арман 
Дюплантис. А дальше — понеслось! 

Даже Илон Маск не остался в стороне от 
мемов, обсуждений и характеристик, данных 
турку, которого еще и Батей окрестили. Под 
одним из постов про успех 51-летнего Юсуфа 
Маск написал коротко, но емко: «Круто!».

А сам Юсуф рассказывал то, что испыты-
вает каждый спортсмен: «Успех не приходит, 
когда руки просто в карманах». И пояснял: 
ничего не придумывал, стрелял так всегда 
— так удобнее. И уточнял: я прирожденный 
стрелок, мне не нужно ничего лишнего, нужно 
просто раскрыть свой талант. 

Раскрыл он — правда, уже другой талант 
— и после Игр: агент серебряного призера 
Игр обозначил журналистам цену интервью 
со звездой: 30 тысяч евро. И даже при этом 
разговаривать он будет только о спорте, а все 
сделанные фото будут его собственностью. 
Да, еще сам Дикеч запатентовал свою позу 
при стрельбе. 

Конечно, победа Антона Аристархова на 
чемпионате Европы ценна сама по себе. Но 
когда к ней привлечено столько внимания 
из-за того, кто именно оказался на втором 
месте, это добавляет ей веса в глазах обще-
ственности. Наш прирожденный стрелок ярко 
раскрывает свой талант.

● ● ●
Кстати, многих интересует вопрос, ко-

торый сегодня звучит актуально: а как спор-
тсмены возят оружие? Это их инвентарь, 
без него никуда. Например, тот же биатлон 
периодически — а недавно в связи со сбо-
рами, которые провели в Италии лыжники, 
— активно обсуждает: если понадобится, 
как везти оружие на сборы в Европу? Правда, 
руководители нашего биатлона считают, что 
в этом вопросе ничего особенно не изме-
нилось. И раньше ввоз оружия проходил по 
приглашению той или иной страны. «Если 
бы нас сейчас пригласили на соревнования, 
все эти вопросы были бы урегулированы без 

каких-либо проблем», — говорит президент 
СБР Виктор Майгуров. 

И стрелки утверждают, что проблем в 
основном не испытывают. Но нужно помнить, что 
страны сегодня могут поступить по-разному. 
В принципе, тут работает тот же подход, что и 
вообще к получению нашими спортсменами 
документов для участия в соревнованиях на 
территории некоторых стран. Это видно и по 
сегодняшним отказам в получении виз. 

Но дело тут не в самом провозе ору-
жия. Например, регламент Международной 
федерации каноэ по допуску нейтральных 
спортсменов позволяет национальным фе-
дерациям, которые проводят международ-
ные турниры под эгидой международной или 
европейской федераций, самостоятельно 
принимать решение о возможности участия 
нейтральных атлетов в турнирах. То есть могут 
сказать нашим «да», а могут и «нет», вспомнив 
о «безопасности атлетов». Вот именно таким 
образом, «благодаря» регламенту, и не поедут 
наши представители гребного слалома на 
июньский этап Кубка мира в Праге. 

…Хорватия препон не ставила. Наши 
спортсмены ответили красивыми победа-
ми. А стрельба — тот самый вид спорта, про 
который обычно говорят: вспоминаем о нем 
несколько дней в четырехлетие, когда Игры 
начинаются. Вот теперь нехорошую традицию 
уже нарушили. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

РУКИ НЕ В БРЮКИ
Чемпионат Европы по пулевой стрельбе столкнул знаменитого 
Батю и Антона Аристархова

Замечательный тренер и хоккеист Зинэтула 
Билялетдинов отмечает 70-летие

13 марта прекрасному 
советскому хоккеисту, 
олимпийскому 

чемпиону и 6-кратному 
чемпиону мира, ставшему 
после окончания игровой 
карьеры замечательным 
тренером, Зинэтуле 
Билялетдинову исполняется 
70 лет. С этой юбилейной датой 
в эксклюзивных интервью «МК» 
его поздравляют самые близкие 
друзья, товарищи и ученики. Те, 
кто бок о бок выходил на лед с 
этим защитником в «Динамо» и 
сборной СССР, а также играл под 
его руководством в «Ак Барсе» 
и сборной России: Владимир 
Мышкин, Василий Первухин, 
Данис Зарипов и Алексей 
Терещенко.

ЮБИЛЕи
БИЛЛА

й

Чествование 
«Динамо»-2000.

Билялетдинов 
у руля 
«Ак Барса».

Антон Аристархов и Юсуф Дикеч на ЧЕ-2025.

Антон Аристархов 
с «золотом» ЧЕ-2018 

среди юниоров.

SH
O

O
TI

N
G

-R
US

SI
A.

RU

SH
O

O
TI

N
G

-R
US

SI
A.

RU
ГЕ

НН
АД

ИЙ
 Ч

ЕР
КА

СО
В

ХК
 «Д

ИН
АМ

О
»



<<
  /ASCII85EncodePages false
  /AllowTransparency false
  /AutoPositionEPSFiles true
  /AutoRotatePages /None
  /Binding /Left
  /CalGrayProfile ()
  /CalRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CalCMYKProfile (ISO Coated v2 300% \050ECI\051)
  /sRGBProfile (sRGB IEC61966-2.1)
  /CannotEmbedFontPolicy /Warning
  /CompatibilityLevel 1.4
  /CompressObjects /Off
  /CompressPages true
  /ConvertImagesToIndexed true
  /PassThroughJPEGImages false
  /CreateJobTicket false
  /DefaultRenderingIntent /Default
  /DetectBlends false
  /DetectCurves 0.1000
  /ColorConversionStrategy /LeaveColorUnchanged
  /DoThumbnails false
  /EmbedAllFonts true
  /EmbedOpenType false
  /ParseICCProfilesInComments true
  /EmbedJobOptions true
  /DSCReportingLevel 0
  /EmitDSCWarnings false
  /EndPage -1
  /ImageMemory 524288
  /LockDistillerParams true
  /MaxSubsetPct 99
  /Optimize false
  /OPM 1
  /ParseDSCComments false
  /ParseDSCCommentsForDocInfo false
  /PreserveCopyPage true
  /PreserveDICMYKValues true
  /PreserveEPSInfo false
  /PreserveFlatness false
  /PreserveHalftoneInfo false
  /PreserveOPIComments false
  /PreserveOverprintSettings true
  /StartPage 1
  /SubsetFonts true
  /TransferFunctionInfo /Apply
  /UCRandBGInfo /Preserve
  /UsePrologue false
  /ColorSettingsFile ()
  /AlwaysEmbed [ true
    /Courier
    /Courier-Bold
    /Courier-BoldOblique
    /Courier-Oblique
  ]
  /NeverEmbed [ true
  ]
  /AntiAliasColorImages false
  /CropColorImages false
  /ColorImageMinResolution 150
  /ColorImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleColorImages true
  /ColorImageDownsampleType /Average
  /ColorImageResolution 300
  /ColorImageDepth 8
  /ColorImageMinDownsampleDepth 1
  /ColorImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeColorImages true
  /ColorImageFilter /FlateEncode
  /AutoFilterColorImages false
  /ColorImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /ColorACSImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /ColorImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /JPEG2000ColorACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /JPEG2000ColorImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /AntiAliasGrayImages false
  /CropGrayImages false
  /GrayImageMinResolution 150
  /GrayImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleGrayImages true
  /GrayImageDownsampleType /Average
  /GrayImageResolution 300
  /GrayImageDepth 8
  /GrayImageMinDownsampleDepth 2
  /GrayImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeGrayImages true
  /GrayImageFilter /FlateEncode
  /AutoFilterGrayImages false
  /GrayImageAutoFilterStrategy /JPEG
  /GrayACSImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /GrayImageDict <<
    /QFactor 0.76
    /HSamples [2 1 1 2] /VSamples [2 1 1 2]
  >>
  /JPEG2000GrayACSImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /JPEG2000GrayImageDict <<
    /TileWidth 256
    /TileHeight 256
    /Quality 15
  >>
  /AntiAliasMonoImages false
  /CropMonoImages false
  /MonoImageMinResolution 300
  /MonoImageMinResolutionPolicy /OK
  /DownsampleMonoImages true
  /MonoImageDownsampleType /Average
  /MonoImageResolution 1200
  /MonoImageDepth -1
  /MonoImageDownsampleThreshold 1.00000
  /EncodeMonoImages true
  /MonoImageFilter /CCITTFaxEncode
  /MonoImageDict <<
    /K -1
  >>
  /AllowPSXObjects true
  /CheckCompliance [
    /PDFA1B:2005
  ]
  /PDFX1aCheck false
  /PDFX3Check false
  /PDFXCompliantPDFOnly false
  /PDFXNoTrimBoxError true
  /PDFXTrimBoxToMediaBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXSetBleedBoxToMediaBox true
  /PDFXBleedBoxToTrimBoxOffset [
    0.00000
    0.00000
    0.00000
    0.00000
  ]
  /PDFXOutputIntentProfile (None)
  /PDFXOutputConditionIdentifier ()
  /PDFXOutputCondition ()
  /PDFXRegistryName (http://www.color.org)
  /PDFXTrapped /False

  /CreateJDFFile false
  /Description <<
    /ENU ()
  >>
  /Namespace [
    (Adobe)
    (Common)
    (1.0)
  ]
  /OtherNamespaces [
    <<
      /AsReaderSpreads false
      /CropImagesToFrames true
      /ErrorControl /WarnAndContinue
      /FlattenerIgnoreSpreadOverrides false
      /IncludeGuidesGrids false
      /IncludeNonPrinting false
      /IncludeSlug false
      /Namespace [
        (Adobe)
        (InDesign)
        (4.0)
      ]
      /OmitPlacedBitmaps false
      /OmitPlacedEPS false
      /OmitPlacedPDF false
      /SimulateOverprint /Legacy
    >>
    <<
      /AllowImageBreaks true
      /AllowTableBreaks true
      /ExpandPage false
      /HonorBaseURL true
      /HonorRolloverEffect false
      /IgnoreHTMLPageBreaks false
      /IncludeHeaderFooter false
      /MarginOffset [
        0
        0
        0
        0
      ]
      /MetadataAuthor ()
      /MetadataKeywords ()
      /MetadataSubject ()
      /MetadataTitle ()
      /MetricPageSize [
        0
        0
      ]
      /MetricUnit /inch
      /MobileCompatible 0
      /Namespace [
        (Adobe)
        (GoLive)
        (8.0)
      ]
      /OpenZoomToHTMLFontSize false
      /PageOrientation /Portrait
      /RemoveBackground false
      /ShrinkContent true
      /TreatColorsAs /MainMonitorColors
      /UseEmbeddedProfiles false
      /UseHTMLTitleAsMetadata true
    >>
    <<
      /AddBleedMarks false
      /AddColorBars false
      /AddCropMarks false
      /AddPageInfo false
      /AddRegMarks false
      /BleedOffset [
        0
        0
        0
        0
      ]
      /ConvertColors /NoConversion
      /DestinationProfileName (sRGB IEC61966-2.1)
      /DestinationProfileSelector /NA
      /Downsample16BitImages true
      /FlattenerPreset <<
        /PresetSelector /MediumResolution
      >>
      /FormElements true
      /GenerateStructure false
      /IncludeBookmarks false
      /IncludeHyperlinks false
      /IncludeInteractive false
      /IncludeLayers false
      /IncludeProfiles true
      /MarksOffset 6
      /MarksWeight 0.250000
      /MultimediaHandling /UseObjectSettings
      /Namespace [
        (Adobe)
        (CreativeSuite)
        (2.0)
      ]
      /PDFXOutputIntentProfileSelector /DocumentCMYK
      /PageMarksFile /RomanDefault
      /PreserveEditing true
      /UntaggedCMYKHandling /LeaveUntagged
      /UntaggedRGBHandling /LeaveUntagged
      /UseDocumentBleed false
    >>
  ]
>> setdistillerparams
<<
  /HWResolution [2400 2400]
  /PageSize [5952.450 8418.465]
>> setpagedevice


